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x 
Las disposiciones adoptadas en materia de 

enseiianza por el Gobierno Nacional durante 
el periodo comprendido desde 1862 it 1868, 
se refieren principalmente a la instruccion 
secundaria que organiz6 y foment6 con 
anhelo; sobre la enseiianza primaria, escasas 
son las resoluciones dictadas, y la accion del 
Gobierno fue limitada, porque el sosteni
miento de la educacion comun corresponde 
directamente a los Gobiernos de Provincia, 
debiendo solo el de la Nacion estimular su 
celo, auxiliarlos y darles mayor desenvol
vimiento. 

Al salir la Republica de un largo periodo 
de agitacion en el que la parte activa e inte
ligente de la juventud habia sido distraida 
con frecuencia de sus tareas literarias por eJ 
ruido de las armas, no era de esperarse que 
la Instruccion Publica se hallaseen un estado 
floreciente. Muy lejos de ello, el Gobierno 
comprendi6 perfectamente que este impor
tante ramo de la administracion habia de 
requerir mas atenciones que ningun otro; 
pero antes de iniciar las reform as y mejoras 

que el progreso del pais exigia, empez6 por 
darse cuenta del estado en que se encontraba 
la E'ducacion publica y de los recursos con 
que se conta ba para Jlenar las necesidades 
mas imperiosamente sen tid as (1). 

En el deseo de poder presentar un cuadro 
completo del estado de la ensefianza en la 
republica, por repetidas veces se dirigi6 el 
Gobierno Nacion al it los de Provincia, encar
gando la remision de los datos correspon
dientes. Las agitaciones porque algunas de 
estas habian pasado, fue , sin duda, razon 
para que no prestasen al asunto b atencion 
que merecia. EI estado de la instruccion 
primaria, estaba muy lejos de ser satisfac
torio. En algunas Provi ncias, por el con
trario, no podia ser mas deplorable . El 
Gobierno de la Rioja hizo presente que a 
consecuencia de la montonera que asol6 
aquella Provincia, no habia quedado en pie 
una sola escuela publica ni particular. EI 
Gobierno Nacional se apresuro a poner a 
disposicion de aquella Provincia, los re
cursos necesarios para hacer cesar tan la
mentable estado de cosas. Salvada la angus
tiosa situacion que se habia atravesado el 

. ' Goblerno tuvo el proposito de auxiliar eficaz-
mente la educacion primaria en aquellas 

(I) ~Iemor ia del ::\1 inistro de Justici<t. Cutto e Instruccion 

P ublica D r. D . Eduardo Costa, correspondieute al ano 186. 
p.VlII. ' 
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Provincias que mas 10 necesitasen, aunque, cuadro completo del estado en que se hallaba 
consideraba ser esto deber principal de sus; la educacion publica en la Nacion. Seis pro
respectivos Gobiernos (,). vincias no remitieron los datos pedidos. La 

Al Gobierno Nacional, dice el doctor don Provincia de Buenos Aires aparecia ocu
Eduardo Costa, solo Ie es dado auxiliar la pando el primer lugar en el desarrollo de la 
accion local, unica que puede vencer la indi- ensenanza primaria; tenia en las escuelas, asi 
ferencia y las mil dificultades que se suscitan. publicas como privadas, 16,076 ninos. La 
La educacion del pueblo solo puede hacerse Provincia de Jujuy contaba 636 ninos en sus 
pOl' el pueblo mismo, es decir, por la accion escuelas y la de Tucuman 935. EI impulso 
concurrente de todos. La diiusion de la en- que dio a la ensenanza la administracion del 
senanza es la primera de nuestras necesida- senor Sarmiento en San Juan, lueeficazmente 
des, porque es el deber mas imperioso que a segundado; a las escuelas de esta Provincia 
los Gobiernos libres imponen las institucio- concurrian 1,515 ninos, y en la Capital se 
nes democraticas, cuyo ejercicio sera defi- construyo un suntuoso edific:io escolar capaz 
ciente, siempre que no concurra en todos los de contener el solo mil alum nos. La Pro
ciudadanos la instruccion bastante para vincia de Mendoza, principiando a reparar 
comprender la extension de sus derechos y los estragos sufridos por el memorable te
de sus obligaciones. rremoto, levanta tambien un magnifico 

Siendo manifiesta la conveniencia de ediflcio, y tenia en aquella epoca 1,641 
auxiliar la educacion primaria en aquellas ninos recibiendo educacion (,). Estas cifras 
provincias en que por los trastornos que no pueden considerarse sino como aproxima
habian pasado a por la falta de recursos, se civas en atencion ala deficiencia de los datos 
encontraba menos atendida, un acuerdo de en que estan basadas. 
Junio 18 de 1864 (2) subvenciona la educa- Aunque la Estadistica Escolar no pudo 
cion primaria con quince mil fuertes, distri- completarse tampoco en el ano 1865, el 
buidos entre las Provincias de la Rioja, San doctor Costa calcula, sin temor de separarse 
Luis, Catamarca, Santiago y Jujuy. Se re- mucho de la verdad, que los ninos que reci
partia la subvencion ya en efectivo, ya en bian educacion en todo el territorio de la 
libros y utiles, a las Provincias que mas Republica, no pasarian de 25,000, mientras 
necesitaban este auxilio. que los que se encontraban en estado de 

La Provincia de la Rioja por much os anos recibir ensenanza, excedi;l de 200,000. Estas 
atras, no habia tenido una sola escuela; la de cifras desconsoladoras presagiaban un por
San Luis nunca tuvo hasta aquella fecha sino venir aterrador. 
una. Las de Santiago y Catamarca, muy Un acuerdo tomado en Febrero 10 de 1865, 
probablemente se encontraban en las mismas distribuyo equitativamente la subvencion de 
condiciones (.;). Mediante la subvencion 25,000 pesos fuertes, que el Presupuesto de 
acordada con preferencia a estas Provincias, la Nacion destinaba para auxiliar la educa
empezaron a fundarse escuelas y a salir de la cion comun (2). Los Gobiernos de Provincia, 
situacion desesperante en que se encon- si se exceptua la de Buenos Aires, no podian 
traban. dedicar a este objeto sino muy pequenas 

Tampoco se pudo en este ano presentar un sumas, de manera que los elementos destina
dos a la educacion del pueblo eran de todo 

Punto insuficientes para contener el acrecen-(I) Memoria del ilIinistra de Ju,tieia, Cultu e In,truceion 

Publica Dr. D. Eduardo Costa, eor,",pondicnt·, al ano ,863, tamiento de la ignorancia; pues si cada ano 
p. XII. 

(2) R. O. cit. tomo V. p. 14~' 

(3) :Memoria del Ministro de Justicia, Culto e Instruceion 

Public •. corrcspondiellte al ana 1864, p. XXI. 

(,) :\1ell1. cit. ,864 -- anexa C, p. 89 sig. 

.(2) R. O. tom. V. p. Its. 
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se aumentaba en algunos cientos el numero I un fondo de escuelas y la organizacion acer
de los nifios que recibian educacion, creda tada de una Inspeccion general (1). 
por miles el de los que quedaban privados Desgraciadamente, a nada practico se 
de sus beneficios. arribo, y la exigua subvencion con que el 

Con los exiguos elementos destinados a Gobierno general contribuia al tomento de 
Ia instruccion publica, el estado de cosas, la educacion primaria, no fue aumentada, 
lejos de mejorar, empeoraba visiblemente. distribuyendose por Acuerdo de Agosto 22 
Los recursos aislados de los Gobiernos loca- de 1868 entre aquellas provincias que care
les eran impotentes ante un mal de tan ciendo de recursos no habian sido favoreci
inmensa gravedad, y la experiencia de medio das con la creacion de Colegios Naciona
siglo asi 10 habia demostrado. Era necesaria les (2). 
la iniciativa y poderosa accion del Gobierno 
Nacional. 

No es el tomento de los estudios secunda
rios y superiores 10 esencial; 10 que el pais 
necesita no es que algunos pocos reciban una 
educacion esmerada, sino que la gran masa 
de la poblacion que yace en la mas completa 
ignorancia, sea instruida 10 bastante, al 
menos para saber conocer y valorar la exten
sion de los derechos que esta. IIamado a ejer
citar el ciudadano en un pais que aspi ra a 
ser regido por instituciones Iibres. Asi 10 
declara el Dr. Costa , y reconoce en lenguaje 
sincero ) severo, que poco habia hecho 
aqueHa administracion en favor de la instruc
cion popular (1). 

Comprometidos los recursos del Gobierno 
en la guerra sin precedentes en que estaba 
empefiado, ocupada una parte de la Repu
blica en restablecer el. orden alterado en la 
otra, no era posible esperar progreso sen
sible en la ensefianza primaria, antes bien, 
se habian perdido las ventajas conquis
tadas. 

El Dr. Costa propuso tres medidas, que 
sacando al pais del atraso en que se encon
traba, Ie hiciera entrar de Heno en el camino 
de una mejora radical y recuperar muyen 
breve y ampliamente los sacrificios que impu
sieran su adopcion. Estas medidas eran la 
elevacion de la partida de subvenciones de 
25,000 a 50,000 pesos fuertes, la creacion d~ 

XI 

Durante el periodo administrativo de don 
Emilio Castro, de 1868 a 1872, numerosas 
resoluciones fueron dictadas sobre instruccion 
primaria referentes, en su mayor parte, a 
subvencionar escuel::ts particulares ° prestar 
cooperacion a las que establecian las Muni
cipalidades de los diversos Partidos (3). 

En 1868 la r.iudad de Buerios Aires tenia 
24 escuelas infantiles, 20 de varones, 25 de 
nifias y 3 de ensefianza primaria superior; 
total, 72 escuelas. En los pueblos de cam
pafia funcionaban 7 intantiles, 57 de varo
nes, 51 de nifias y 4 de ensefianza primaria 
superior; total, 119 escuelas. Estos estable
cimientos se hallaban concurridos en la ciu
dad por 2,372 nifios y 4,522 nifias, y en la 
campafia por 3>441 nifiosY3,000nifias, tor
mando un total de 13,335 alumnos. Compa
rando estos datos con los de 1866 y 1867 
resulta un movimiento siempre progresivo. 
En 1866 habia 162 escuelas con 12,387 
alumnos; en 1867 las escuelas eran 166 y 
asistian 13,014 alumnos; y en 1868, como 
queda dicho, 191 escuelas con 13>3 35 alum
nos. La suma total gastada por el Erario en 

(I) Memoria del :hfinistro de Justicia. Cuito e Instruccion 

Publica, Dr. D. Eduardo Costa, correspondiente al ano r866, 

p. XXI. 

(2) R. O. cit. tom. V. p. 379. V. Memoria del Min4 tro de 

Justicia. Culto e Instruccion Publica, doctor don Eduardo Costa. 

correspondiente al ana I86, J anexa C. 

(.3) Estas di~posiciones de caracter administrativo no se regis· 

tran en lOt coleccion de Leyes y Decretos de la Provincia de 

(1) ~femoria del :Mtnistro de Justicia. Culto c Instrucr.ion Buenos Aires de ISIO ;i. 1876. pero Sie encuentran compiladas en 

Publica, Dr. D. Eduardo Costa, correspondiente al ana 1865, el Informe del Departamento de Escuclas correspondientc a. los 

p. XII. anos 1870, 7I Y 72, pag. 218 Y siguientes. 
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el sostenimiento y subvencion de la ense
fianza primaria fue de 5.283,624 pesos m/c; 
el costo mensual de cada alumno de 30 a 35 
pesos, y el fondo perteneciente a la erec
cion de escuelas ascendia a 585 ,423 pesos 
de igual moneda :1). 

Se crearon escuelas en los partidos del 
Vecino, Moreno, Tordillo, 25 de Mayo y 
Chivilcoy. La Sociedad de Beneficencia, por 
su parte, fundo once escuelas en diversos 
puntos de la campafia. 

La escuela denominada «Agricola» esta
blecida en la union de los partidos de Quil
mes y San Vicente. que habia sido creada 
por Decreto de Abril 2 de 1868, (2) com
prendi6 no solo la ensefianza primaria ele
mental y superior, sino la instruccion prac
tica en agricultura, empleandose al efecto 
maquinas perfeccionadas para dar asi los 
medios de facilitar el trabajo y asegurar su 
'produccion. 

Dos nuevos ramos de ensefianza se inclu
yeron en el program a de las escuelas pri
marias; la musica vocal y los ejercicios 
gimnasticos acomodados a la iniancia. La 
importancia de uno y otro ramo como me
dio de educacion, es universalmente recono
cido. Cuidar el desarrollo de las fuerzas 
fisicas en armonia con las facultades inte
lectuales, es todo el objeto de la educacion. 
EI canto y los movimientos regularizados 
crian habitos de orden y afirman los senti
mientos que deben crearse y fomentarse 
desde la primera edad. 

Los examenes tuvieron lugar con regula
ridad en todas las escuelas y su resultado 
{lie satisfactorio, siendo de notarse que muy 
pocos alumnos dejaron de concurrir a la 
prueba escolar. (J) La inspeccion tecnica de 
las escuelas, condicion esencial de su pro
greso, se hizo respectivamente por el Jefe 
del Departamento, el Secretario del mismo y 
el Inspector General. 

(1) Memoria del J efe del Departamento de Escuel"., Don 

Luis ]. de 1a Pena , corrc3pondiente a 1868 . 

(2) R . O. cit. tom. 7, p. 151. 

(3) Mem. del D,p. cit. 1868. 

En 1869 se fundaron escuelas en los Par
tidos Exaltacion de la Cruz, San Martin, Ra
mallo, Barracas al Sud y Balcarce. La So
ciedad de Beneficencia, a cuyo cargo se 
encontraban las escuelas de nifias, conside
rando que no bastan fundar escuelas sino 
que ta:nbien era necesario auxiliar aquellas 
personas que tenian establecimientos particu
lares, a fin de dar el mayor ensanche posible 
a la educacion primaria, subvenciono varias 
preceptoras con la obligacion de admitir gra
tis cierto numero de nifias. EI materiJl de las 
escuelas era indispensable mejorarlo: para 
conseguir esto se emple6 noventa mil pe
sos moneda corriente en la adquisicion de 
trenes y Miles de ensefianza. Establecio la 
Sociedad de Beneficencia una caja para pen
siones remuneratorias. EI objeto de estos 
fondos era acordar una pension a toda pre
ceptora que por causas legitimas cese en sus 
funciones, despues de haber desempefiado 
sus tareas durante quince afios con asiduidad 
y honradez, sin perjuicio e interin se dictase 
la ley de jubilaciones (I) . 

La desinteligencia suscitada entre la Muni
cipalidad de Buenos Aires y el Departa
mento de Escuelas , con motivo de la remo
cion de algunos preceptores , origino la sepa
cion del sefior Estrada del cargo de Jefe del 
Departamento, para el que habia sido nom
brado en Julio de 1869. (2) 

El sefior Estrada sostenia que era atribu
cion propia del Departamento el nombra
miento y remocion de maestros, sea que 
sirvan en las escuelas costeadas de rentas 
generales, sea que sirvan en las costeadas por 
rentas Municipales} 10 que no paraliza la 
accion de la Municipalidad ni ladel Ejecutivo, 
sino que la organiza y perfecciona (3). 

( r ' :lfemoria de la Socledad d..: Bcncficencia, correspon ... 

diente a. 1869; en las mcmorias de las diferentes reparticiones 

de la administracion durante el ano 1869, no se e ncuentra la del 

Departa mento de Escuelas. que probablemente no se public6. 

(2~ R. O. d. B. A. 1869, p. J 14. 

(3) Nota del J efe del Depar tamento al Presidente de la 

:hfu nicipa lidad cn Febrero 4 de 1870, contesta ndo ot~a nota 

fecba 31 de EneIo de 1870, en que la Municipalidad decla ra que 

no dara por hechas las destitucione'i mientras no aprecie pOT sf 

las razones en que se fundan. 
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De acuerdo con estos principios destituyo 
al Preceptor de la Escuela Municipal de Cate
dral al Sud por motivos que expone en la 
resolucion respectiva. Este acto origino una 
serie de incidentes desagradables entre el 
'Gobierno, el Jefe del Departamento y los 
miembrosdel ~onsej o de Instruccion Publica, 
que dieron por resultado, primero la renun
cia de don Jose Manuel Estrada, su no acep
tacion, y despues el Decreto de Marzo 23 
separando a este senor del cargo que desem
penaba (I). 

Con motivo de su separacion , el senor Es
trada publico en 1870 una Memoria que, 
segun sus propias palabras, reviste un doble 
caracter y tiene un doble interes; es una ex
posicion de ideas al propio tiempo que una 
justificacion personal (2). 

En Abril 2 de 1870, el doctor don Eduar
do Costa , Cue nombrado Jefe interino del De
partamento, y el 28 del mismo mes, el Con
sejo de Instruccion Publica fue integrado (3) . 

La desinteligencia producida entre la Muni
cipalidad y el Departamento con motivo del 
nombramiento y separacion de maestros, rue 
creciendo hasta que termino con la separa
cion de las escuelas que costeaba el tesoro 
municipal. EI Gobierno, no conceptuando 
arreglado el proceder de la Municipalidad, 
sometio el conflicto a la resolucion de la Le
gislatura. 

Se crearon en 1870 nuevas escuelas en 
cuanto 10 permitia la escasa partida que para 
ese objeto d.estinaba el presupuesto. En estas 
creaciones, dice el Dr. D. Antonio E. Ma
laver, se ha tenido por norma invariable ex!
gir que los municipios que iban a ser benefi
ciados por elias, contribuyeran a su sosteni
miento. De esta manera no solo se procuraba 
extender el beneficio a otras localidades, sino 
que los mismos muni~ipios tomaban mayor 
interes en el gobierno y progreso de la es
cuela; pues esta en la naturaleza humana que 

(I) R. O. de B. A. 1870. p. 193. 

(2) Memoria sobre la Educacion camun en 1a Provincia de 

Buenos Aires, por don Jose Manuel Estrada. 

(3) R . O. de B. A. 1870 , p. 2 1 •• 

el cui dado que prestamos a la gestion de 
nuestros propios negocios, se halle en rela
cion directa de los sacrificios que nos im
ponen ( I ). 

Al terminar el ano 1870 se instalaron dos 
escuelas, la «Graduada )) y el «Jardin de In
fantes», aprovechando la oportunidad de 
haber quedado desligadas de su compromiso 
las preceptoras american as que habia hecho 
venir el Presidente de la Republica, pudien
do asi ensayarse en Buenos Aires los meto
dos perfeccionados que se empleaban en 
Norte-America. Solicitando la creacion de 
estas escuelas, decia el doctor Costa: el juego 
es para el nino la felicidad , y mas que esto, 
una necesidad imperiosa; aprovechar esta 
propension natural es el objeto y la base del 
sistema inventado por Froebel y a que se ha 
dado el nombre de «Jardin de Infantes». En 
cuanto a la «Escuela Graduada» es el orden 
llevado a la ensenanza: divide a los alum
nos en determinadas categorias, segun su 
grado de instruccion, facilitando la tarea del 
maestro y obteniendo mejores resultados. 

Son mas dispendiosas a su est'lblecimien
to, pero en definitiva resultarian mas econo
micas, admitiendo mayor numero de alum
nos y elevando sobre todo el nivel de la 
instruccion (2). 

En la importante y extensa Memoria del 
doctor Malaver, correspondiente al ano 1871, 
despues de estudiar las causas que retarda
ran el desarrollo de la ensenanza y de expo
ner las medidas adoptadas por el Gobierno 
para hacerlas desaparecer , demuestra las 
ventajas y necesidad de dictar una ley or
ganica sobre instruccion publica . 

Las cantidades que de las rentas generales 
se invierten en la educacion, dice el doctor 
Malaver, son deficientes para dar a la ins
truccion primaria el desenvolvimiento que 
indispensablemente requiere. Siendo impo
sible que de las rentas generales pueda dis-

(.) Memoria del Ministro de Gobierno Dr. D. Antonio 

E. ::Ilalaver correspon dicnte a 1870, p . LIV. 
\1) Info l me del D epartamento de Escuelas correspondiente 
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ponerse de las sumas de dinero que seria ne
cesario emplear, propone que se recurra a 
los medios puestos en practica en la Repu
blica Norte-Americana. Considera, pues, 
que debia empezarse por destinar una parte 
de las tierras publicas para <dondo de escue
las», J sobre todo, como medida urgente, es
tablecer el impuesto especial «para el sosten 
de la educacion» como existe en los Estados
Unidos. Este impuesto deberia ser local , per
sonal y graduado sobre el valor del capital 
de cada contribuyente. Lo que 1a instruccion 
publica necesita, son fondos propios que no 
puedan ser empleados en otras atenciones, 

. . 
por premlOsas que parezcan, porque mnguna 
10 es mas que la de educarlos ciudadanos ( I l. 

Segun los datos que consigna el Jeie del 
Departamento deEscuelas en el Informe cor
respondiente a los anos 1870, 1871 Y 1872, 
existian en la Provincia 440 escuelas publi
cas y particulares en las que se educaban 
25.395 alumnos en la forma siguiente: De
partame.nto, 122 escuelas con 5,632 alum
nos; Sociedad de Beneficencia, 84 con 5,989; 
Municipalidad,43 con 4,450; y Particulares, 
191 con 9,293. Si bien es cierto que el nu
mere de alumnos habia ido aumentando 
poco a poco) no 10 es men os que la pobla
cion crecia en mayor progresion. Cuando la 
Provincia en 1856con 350,000 habitantes, 
educaba 10,000 ninos, 40)000 no recibian 
educacion alguna; en 1872 se educaban 
25,000 ninos con una poblacion de 500,000; 
quedaban 80,000 creciendo en la mas com
pleta ignorancia. 

El costo de la educacion por termino me
dio era de 600 pesos moneda corriente 
anuales por cada nino que se educaba en 
las escuelas publicas. El costa era exce
sivo si se atiende a la instruccion superficial 
que los ninos recibian. 

La generalidad de los maestros se con
traian a ensenar a sus alumnos lecciones de 
memoria, sin procurar abrir y cultivar su 

(x) Memoria del llinistro de Gobierno Dr. D. Antonio E. 

Malaver, correspondiente al ano I i 7I, pag. CCX:i XII. 

inteligencia, sin acostumbrarlos a pensar, 
que es el objeto primero de toda ensenanza 
racional. La falta de maestros competentes 
era un serio obstaculo que necesitaba sal
varse. La Escuela Normal, creada por De
creto de 20 de Junio de 1865, en seis anos 
de existencia solo habia producido siete pre
ceptores . EI Dr. Costa consideraba un error 
establecer en aquella epoca la Escuela Nor
mal suprimida, y aconsejaba se diera toda 
preferencia a la fundacion de un instituto 
de Preceptoras. ( I ) 

Desde 1870 a 1872 se crearon veinte y 
cinco escuelas, de manera que siendo 96 en 
1870, resulta un aumento de 26 % en dos 
ano.,. Existian ademas veinte y tres escuelas 
subvencionadas bajo la inspeccion del De
partamento, en las que se daba educacion 
gratuita a un numero considerable de ninos 
pobres. 

Para proveer a la direccion de las escue
las de nueva creacion 0 a las que lIegaban a 
vacar, el Consejo de Instruccion resolvio 
Hamar a concurso de oposicion. De este 
modo se exhoner6 al Departamento de la 
multitud de solicitudes que 10 asediaban, y 
pudo al mismo tiempo hacer eleccion acer
tada ( 0) . 

XII 

El censo escolar mandado levantar por el 
Gobierno Nacional a fines de 1872, dio para 
la Provincia de Buenos Aires de que era 
Gobernador el doctor don Mariano Acosta, 
el siguiente resultado : escuelas d~ varones 
262, de ninas 97, de am bos sexos 202: total 
561 escuelas con 12 ,4 19 alumnos, de ellos 
16>492 varones y 15,927 nifias. Comparando 
estos resultados, con los que arroja el Infor
me del doctor Costa de que ya se ha hecho 
mencion, corresponde para fines de 1872 un 
aumento de 121 escuelas y de 7,055 alum
nos. El numero de ninos en estado de recibir 

( I ) I nforme 0.1 J efe de D epartamento de Escuelas, Dr. Don 

Eduardo Costa, corrcspondien te a los a DOS 1870. 1871 Y 10 72 , 

pag. 9. 
( 2 ) Inf. cit., 1870, 7' Y 72, pag. 32. 
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educacion en 1872 se calcula en 135 ,840; I A consccuencia de la renuncia que el doctor 
quedaban pues en la Provincia 103,42 I ' D. Eduardo Costa hizo del cargo de Jefe del 
ninos sin ensenanza, recibiendola solamente i Departamento de Escuelas, paso a ocupar la 
el 24 % de la poblacion infantil. Los Maes- presidencia del Consejo el Dr. D. Antonio 
tros empleados en la ensenanza eran 128), I E. Malaver (1). Tenia el Departamento en 
de estos 61) hombres y 670 mujeres, 10 que aquella epoca una deuda de 100,000 $ % 
daba un maestro por cada 2) alumnos (1). proximamente, el deposito de Miles para es-

Uno de los principales obstaculos con que cuela estaba desprovisto, y el servicio, a cau
se ha luchado para la difusion de la ensenan- sa de esta situacion, se hacia con mucha ir
za, es 10 diseminada que se encontraba la po- rcgularidad. Se trato ante todo, de libertar 
blacion en nuestra estensisima campana, 10 al Departamento de la deuda, que en cierto 
que imposibilitaba la concurrencia a las es- modo 10 ligaba it determinadas casas pro
cuelas. Se calculo entoncesporterminomedio veedoras, y se reglamento la provision de 
12 ninos educables por legua cuadrada, in- Miles. 
c1uyendo las ciudades y pueblos de campana. La estadistica fue objeto de especial predi
Las escuelas mas frecuentadas en los distritos leccion durante el ano escolar de 1872; hasta 
rurales, no pudieron contar 2) ninos de asis- entonces puede decirse que en realidad no se 
tencia, a pesar de haberlas situado en los habia tenido estadistica, las planillas eran 
parajes mas poblados. deficientes y se amontonaban sin com pilar 

Habia tam bien gran dificultad en obtener ni agrupm los datos que contenian. Se em
buenos maestros, y la mayor parte de los prendio con empeno y seriedad la reforma y 
que ejercian el Magisterio no estaban prepa- logrose llevarla a cabo. La estadistica es de 
rados para ello, no existiendo en la Provin- tan vital interes que casi es imposible, sin 
cia un establecimiento bien organizado para ella, legislar y reglamentar con acierto. 
formarlos. ~edaban, pues, las escuelas en- En cuanto a la cali dad de la ensenanza 
cargadas a los maestros que venian del ex- que se daba, es cuestion que habia perma
tranjero ya los que se formaban practica- necido mas 0 menos oscurecida. En 1872 el 
mente en el pais, con todas las deficiencias Departamento tomo varias medidas tenden
de que necesariamente unos y otros adole- tes a esclarecer este punto y a introducir re
ciano form as en los metodos, con el fin de caminar 

A causa de la falta de sancion del presu- a una organizacion general. Desde muchos 
puesto correspondiente al ano economico de aiiosatn\s nada se habia dispuesto para sujetar 
1872 fue escasa la creacion de nuevas escue- las escuelas a un regimen determinado por 
las, porque no existiendo partida consignada un buen plan de estudios, acompanado de 
para ese objeto, era imposible acudir it las las correspondientes medidas reglamenta
nuevas necesidades que continuamente se rias. EI antiguo plan y regia mento, que no 
manifestaban. A pesar de todo se hicieron se habia hecho observar, se hallaba cadu
esfuerzos para remediar el mal y se crearon cado, y las escuelas sin organiz3cion, se 
nueve escuelas, ya imputando los gastos que encontraban libradas a discrecion de los 
demandaban a eventuales 0 extraordinarios, Maestros. (.) 
ya tambien consiguiendo que las Municipa- Una de las atenciones del Dr. Malaver 
lidades supliesen los gastos con sus fondos durante su administracion del Departamento 
propios (2). de Escuelas, fue formuiar la ley de educa-

(!) Memoria del Departamento de Escuelas por don Pedro 

Arn6, Oficial I·, correspondiente a I872, pag. 23.3. 

(2) En ~oviembre 2 de I~72 se dicta un decreta nombrando 

la Comision encargada de plantear la Escuela <Ie Agricultura 

en Santa Catalina. LL, y DD. t. VIII, p. 212. 

cion comun. EI Poder Ejecutivo en Julio de 

(! R. O. de B. _\. 1872, p. 213 Y 218. 

(2) ~!em. del Dep. cit, 1872, p. 241. 
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1869 habia encargado al Jefe del Departa- ! dose solamente los precedentes administra
mento de Escuelas un proyecto de ley re- tivos, que sufrian alteraciones segun la idea 
glamentando la ensenanza primaria; en 1872 dominante al concederlas. Penetrado el Po
el Dr. D. Juan Maria Gutierrez, Rector de der Ejecutivo de la ineficacia de las subven
la Universidad, presento bases generales ciones, mientras se encontrasen en el estado 
para esta ley, tambien por en cargo oflcial. en que habian sido colocadas, dicto el 
En tal estado, al aceptar el Dr. Malaver la decreto de Febrero I I de 1883 estableciendo 
Direccion del Departamento de Escuelas, se las condicion'es que los edificios y los pro
ofrecio espontaneamente a redactar el pro- fesores debian reunir para concederlas (1). 
yecto desde tan largo tiempo reclamado. Las dudas que se suscitaron y los inconve-

En Setiembre 4 de 1872, el Dr. Malaver nientes que presentaba el anterior decreta 
presento su proyecto acompanandolo con {ueron salvados por el de Abril 17 de 1874, 
un extenso y bien meditado informe, en que tanto mas reclamados cuanto que era impo
discute y comenta las bases principales en sible sin ell os alcanzar los beneficios de las 
que funda la nueva organizacion. Estas subvenciones (2) . 
bases son: 10 Ensenanza obligatoria; 2° EI conocimiento de las Constituciones Na
Direccion facultativa a cargo del Consejo y cional y Provincial, indispensable a todo 
Director de Escuelas; 3° Aclministracion ciudadano de un pais libre, se incluyo en los 
general conferida a estos y admi~istracion estudios de las escuelas publicas por de
local por el pueblo mismo, mediante elec- creto de Febrero I I de 1873 (3). 
cion de comisiones; y 4° Dotacion de fon- En la edificacion de escuelas fueron in
dos y rentas propias para la educacion vertidos en 1872, de los {ondos destinados 
comun. (I) al efecto , 423 ,663 pesos min, yen I873 1a 

EI Ministro de Gobierno Dr. D. Amancio suma de 1.343,403 pesos de igual moneda , 
Alcorta en su laboriosa y erudita Memoria que respondian al numero de treinta y seis 
correspondiente al ano 1873, recomienda edificios que se levantaron. La cantidad 
la urgencia con que debe ser sancionada la invertida el ano 1873 , en la edificacion de 
ley de educacion, pues sin ella sera esteril escuelas, iniciaba un nuevo periodo de pro
todo esfuerzo POf fomentar las escuelas. La greso, no obstante las agitaciones politicas; 
ensenanza, dice , es la preocupacion de todos siendo de notarse que el movimiento se pro' 
y cad a uno; y los pueblos aleccionados por la du jo en casi todos los pueblos de la pro
experiencia propia 0 estimulados por la agena, vincia, menos en la capital, donde el im
se apresuran a corregir sus defectos 0 darle pulso del vecindario no se hizo sentir (4) . 
una organizacion que responda a las nuevas La creacion de Escuelas Normales es uno 
aspiraciones . de los primeros pasos que deben darse para 

La falta de escuelas publicas que pudie- organizar un buen sistema de ensenanza ; 
sen atender a las exigencias de la ensenanza, persuadido de esto el Poder Ejecutivo paso 
indujo a buscar en las subvenciones a las un Mensaje a la Legislatura en Mayo 2 I de 
escuelas particulares, el medio de lIenar 1873 encareciendo la necesidad de fund ar 
este objeto. Pero la distribucion de estas institutos Normales (5 ). Aumentar el nume
subvenciones y las condiciones bajo'las que 
debian ser concedidas, no se encontraban 
sometidas a regIa alguna precisa, siguien-

(I) LL. Y DD .. t. VlI, p. 246. 

(2) LL. y DD. t . VIII, p. 451. 

(3) LL. y DD. t. VIII , p . '45 . 

(I ) Proyecto de Ley Organica de Educacion Comun para (4) Memoria del Mimstro de Gobierno Dr. D. Amancio 

la Provincia de Buenos Aires - p. 6. El D r. Malaver cmpe - Akorta, correspondiente a. 1873. p. LVII. 

z6 a public~ r un comentario al proyecto, quo so public6 en 10 (5) El Decreto de Abril 5 de 1852 cre6 una Escuela Normal 

R ev ista de Legislacion , t. VU )' VIII . de preceptores que en medio de las agitacione. politicas que Be 
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ro de escuelas en proporcion a las necesida
des de la poblacion, dice el doctor Alcorta, 
y aun conseguir la asidua asistencia de todos 
los nifios a educarse, no seria, por cierto, la 
solucion definitiva del problema a resolver, 
desde que no basta recibir educacion, si esa 
educacion no responde a principio alguno 
que pueda hacerla de provechoso's resultados. 
Formar el maestro, es pues indispensable, 
y formarlo con la ilustracion bastante a res
ponder a las nuevas exigencias, yel maestro 
no se forma sino en la escuela del maestro, 
en la escuela que convierte quizas al pobre 
yal ignorante, en el apostol ferviente de las 
grandes ideas, y sobre el cual todos los pue
blos hoy tienen fija su mirada. ( I ) 

El proyecto en que se autorizaba la crea
cion de dos escuelas normales no fue sancio
nado sino por una Camara, la de Diputados, 
quedando a la orden del dia en la de Sen a
dores al c1ausurar el periodo de sus sesiones. 
Pero al ocuparse la Legislatura del Presu
puesto, fue inc1uida una partida especial para 
la creacion de las dos escuelas, cuya autori
zacion habia sido solicitada. Los decretos 
de Noviemtre 15 de 1873 , Julio 30 y Agosto 
20 de 1874 dispusieron respectivamente: la 
aprobacion de las bases para la Escuela Nor
mal a cargo de la Sociedad de Beneficencia, 
la creacion de una Escuela Normal de Pre
ceptoras yel Reglamento que debia regir la 
Escuela Normal de Maestros ( 2). La ley de 
Julio 30 de 1864, dispuso se costeasen del 
Tesoro publico ciento cincuenta becas para 
los alumnos que quisieran ingresar en las 
Escuelas Normales (3). 

EI doctor Alcorta se ocupa de la creacion 
de Escuelas Especiales 0 profesionales (4 ) 

.ucedieron no di6 resultado alguno. Otro decreto de Junio 20 

de 1865 instituy6 nuevamente una Escuela N ormal que en seis 

anas de existencia solo prod ujo siete preceptores, y que no te

niendo de Normal sino el nombre, fue necesario suprimirla a 

peticion misma del J efe del Departameuto de Escuelas. 

(I ) Mem. de Gob. cit. 1873, p. LXI. 

(2) LL. y DD. t. VII, p. 368. 469 Y 472. 

(3) LL. y D D. t. VII, p. 470. 

(4) Escuel. Comereial e Indu· trial - Escuela practica de 

Agricul tura - Escuela de Bellas Arte. - Escuela de Musica 

Escuela de Telegrafia - Escuela de Artes y Olicios - Escuela 

de.Sordo.Mudos - Mem. de;Gob. ~it. 1873, p. LXIV. 

para los jovenes que se dedican a las artes, 
a la industria y al comercio, a fin de que 
puedan adquirir en elias los conocimientos 
necesarios para desempefiar 10 mejor po sible, 
en su propio interes yen el de la sociedad, la 
ocupacion a que puedan ser llamados, segun 
las circunstancias de capacidad y de fortuna 
en las cuales se encuentran colocados. 

La Memoria del doctor Alcorta, es no solo 
un detalle de los actos administrativos veri
ficados, sino un estudio serio e ilustrado de 
las reform as que era necesario practicar; no 
limitandose a meras indicaciones, sino tra
duciendo las ideas en proyectos de leyes, en 
las cuales se realizaban las disposiciones 
organicas que la Constitucion Provincial de 
1873 ordena dictar. 

En Mayo 21 de 1873, habiendose acep
tado la renuncia que el Dr. Malaver pre
sento del cargo de Jefe del Departamento de 
Escuelas, se encargo interinamente de dicho 
puesto al Inspector D. Antonio Zinny ( I ). En 
la Memoria presentada por este sefior, mani
fiesta: que el estado de la ensefianza en la 
Provincia es bastante satisfactorio, pues si 
bien no todas las Escuelas llenan las justas 
aspiraciones, debe atribuirse la causa a di
ficultades que el Departamento no podia sal
var. EI numero de Escuelas ascendio en 1873 
a 587 Y el de alumnos a 34,385 , existiendo 
por tanto un aumento de 76 escuelas y 2,373 
nifios desde el afio anterior. La necesidad de 
organizar la ensefianza y de dictar los pro
gram as de estudios se hacia sentir cada vez 
mas, para salvar la diversidad de materias y 
de extension que se daba a los estudios en 
escuelas de la misma categoria ( 2). 

Las escuelas nocturnas de adultos, cuya 
iniciativa se debe a Don Domingo F. Sar
miento, eran en 1873, cinco: dos en la ciu
dad y tres en la campafia; su estado no de
jaba de ser satisfactorio, y el sefior Zinny 
insiste en que se generalicen estos estableci-

(I) R. O. de B. A. 1873 , p. 172. 

(2) Memoria del J efe interino del Departamento de Escue· 

la8 D. Antonio Zinny, correspondiente A 1873, p. 56. 
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mientos cuya utilidad es innegable. La [alta 
de edificios apropiados, hizo que los Jardines 
de Infantes no produjesen los resultados que 
eran de esperarse, abrigandose sin embargo 
la creencia de que con el transcurso del tiem
po darian sus beneficos [rutos. 

A fin de impedir el sostenimiento de escue
las que ya por las condiciones de su ubica
cion 0 bien por deficiencia en la enseiianza, 
no obtenian la concurrencia de los alumnos, 
el Jefe interino del Departamento, propuso 
que se adoptase una resolucion por la cual 
quedaria suprimida toda escuela que a los 
tres meses de instalada no consiguiera una 
asistencia de veinte y cinco alumnos por 10 
menos. 

Los examenes de las Escuelas en 1873 no 
se rindieron con la requerida regularidad, 
una tercer parte de las escuelas que el De
partamento sostenia, se vieron en la imposi
bilidad de llenar esta prueba final en que 
pueden apreciarse los resultados del curso 
escolar (I). 

FELIX MARTIN y HERRERA. 

(Contbl1laraj 

INFORMES 
DE LOS 

INSPECTORES NACIONALES DE ESCUELAS 
EN LAS P1WVINCIAS 

Corrientes, Encro .30 de 1886. 

Al Senor P1'esidente del Consejo Nacionat 
de Educacion, D,'. D. Benjamin Zo-
1Tiila. 

Adj untos tengo la satisfaccion de re
mitir al Sr. Presidente dos cuadros; ell 
uno de elIos, van consignados los dat.os 
estadlsticos de las escuelas particula
res corl'espondientes al ano 85, y en el 
otro, el numero de escuelas, el de 

( I ) Del ano 1874 no exi.te :'lemoria del Departamento cle 

Escuelas, 6 par 10 menos no se encueJlitra ('n la coleccloll de la 

Biblioteca Nacional. 

maestros y maestras, el de alumnos y 
alumnas inscriptos, el de asistencia 
media, menos el total de sueldos de los 
maestros, el cual no he podido conse
guido de la Inspeccion Peovinciill; 
siendo los datos del 2° cuadro, todos 
pertenecientes al 1er. cuatrimestre del 
mismo ano. 

Los datos estadisticos del 2° cuatri
mestre, es imposible r-emitlrselos, por
que los mae tros de algunos departa
mentos se niegan a mandar las planilIas 
mientr-as no les paguen sus sueldos. 

Sin otro motivo, me es gr-ato saludar 
al Sr. Pr-esidente a quien-

Dios guarue. 
M. A. Elizondo. 

Inspector National de Escuelas. 

En este momento acabo de rcmitir la 
nota que tr-ascr-ibo. 

Corrientcs, Enero 30 de 1886. 

A S. S . el Minislro de Hacienda e Instruc
cion P~lblica, Dr. D. Benjam1'n Romero. 

Me permito poner en conoeimiento 
del senor Ministro, algunos hechos que 
hasta ahora esUlt1 oeasionando graves 
perj uicios a la educacion de esta Pro
vincia . Y al hacerlo, como 10 hago en 
estos momentos, es porque abrigo la 
esperanza de que S. S. sabr'a cmpenar
su influencia y sus esfuerzos a fin de 
veneer las dificultades que continua
mente vienen presentandose al adelanto 
y progreso de las masas. 

En primer lugar, lIamo la atencion de 
S. S. que habiendo terminado el ano 85, 
y la Provincia de Corrientes, indiferen
te y con detrimento de sus propios 
intereses educacionales, no ha dado 
absolutamente un paso tendente a ha
ee!' efedi vo el fiel cumplimiento de los 
requisitos que la Nacion Ie impone, 
para que ella pueda legitimamente ha
cerse acreedora a los benefjcio~ del 
subsidio. 

/ 
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El artrculo !'egundo del Decreto de I pueda comprarles sus sueldos, siquiera 
27 de Marzo de 1882, J'eglamentario de !)or la mitad de su valor. «5° Propor
la Ley de subvenciones, dice: « 1° La ~ cionar los datos que solicite el Ministro 
Provincias deberan previamente y en de Instruccion Publica 0 el Consejo 
cada ano economico, manifestar pOl' Nacional de Educacioll». Hace cinco 
acto explicito que se acogen a los benefi- meses que a la Inspeceion Provincial 
rios de la ley de subsidios». Corrientes ped! con urgencia unos datos sobre 
no ha hecho, desgraciadamente, nada al escuelas particulares, yayer, por fin, 
respecto. « 2° ComprobaJ' que tiene acaba de mandarmelos; y ultimamente 
rentas especiales para el fomento de la solicite de la misma las planillas es
educacion y que dichos fondos son tadlsticas, pertenecientes al 1° Y 2° 
administrados por comisiones 0 un cuatrimestre del ano 85, 0 en su defecto 
consejo». Pues, ni ha comprobado te- el numero de escuelas, el de maestros 
ner las rentas especiales, ni tam poco y maestr'as, el de alumnos y alumnas 
que existe la Comision 0 Consejo. Re- inscriptos, el de asistencia media. y el 
petidas veces he pedido al senor Go- importe de los sueldos de los maestros, 
bernador y a los senores ministros que correspondientes a los mismos cua
Ie han precedido a S. S., que se organi- trimestres. EI secretario de dicha re
ce y se Ie de forma practica al ya men- particion me remite en estos momentos, 
cionado Consejo, no pudiendo hasta 10 que eorresponde solo alter cuatri
ahora conseguir'lo; y no sin sorpresa mestre, menos el total de sueldos, di
he visto que a 10' expedientes presenta- ciendo que esto ultimo no puede man
dos por' los maestros ante el Gobierno darme porque nada tiene que ver con 
paracobrar sus sueldos, se les ha puesto ello. 
al pie, « pdguese par el Consejo », wando Las planillas estadfsticas correspon-
este solo es nominal 0 imaginario. pondientes al 2° y 30r cuatrimestre del 

A la verdad, senor Ministro, no ha ano 84, han venido cuatro veces a la 
dejadome de impresionar tristemente Inspeccion a mi cargo, las cuales han 
la presencia de algunos maestros que, sido devueltas ala Inspeecion Provin
ala oficina a mi cargo, se han costeado CIaI, por'que esta no las ha mandado 
a preguntar unos, donde se halla ese con el arreglo y las formalidades reque
Consejo, otros, si yo 10 soy) Y otrus si ridas. 
es el Consejo Nacional de Educacion el A pesar de haber indicado la manera 
que debe pagarles. La ilustrada penetra- en que deben remitlrseme las mencio
cion de S. S. Ie hara compl'ender el nadas planillas para pro ceder a su visa
desagradable papel que los pobres miento, no ha querido tomarse el tra
maestros desempefian actualmente, en bajo de arreglarlas. Yo no se que pien
demanda de sus sueldos. «3° Inspeccio- sa, que hace esa Inspeccion, 0 es que 
nar las escuelas». Esto se hizo cuatro 0 sus empleados solo se concretan a 
cinco anos ha, quedando durante este saborear el tli can sus galletitas. 
tiempo, las escuelas poco mas 0 menos Francamente, Sr. Ministro, la Pro
relegadas al olvido. «4° Verificar el pa- vincia de Corrientes) sin un Consejo de 
go de sus funcionarios .» Por 10 pronto, Educacion, con una In::;peccion que no 
los maestros clam an porque se les pa- hace nada, y sin cumplir con su propia 
gue un mes de sueldo, de siete que se I legislacion escolar, ni con las prescrip
les adeuda; faltp.ndo muy poco para ir I ciones nacionales, no concibo como es 
de puerta en lJuerta buseando quien I que de esta manera pretende asegul'ar 
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su educaclOn primaria. Sin proveer 10 I Sin otro objeto, complazcome en sa
conducente a formar una buena admi- ludar respetuosamente al Sr. Ministro 
nistracion, reglamentacion y organiza- a quien-
cion escolar, no es posible alcanzar' Dios guarde. 
grandes resultados favorables a la edu- M. A. Elizondo) 
cacion comun. 

Creo que esto no podra continuar y 
que el Gobierno del cual S. S. forma 
parte, no tardara en tratar de que la 
Provincia se coloque dentro de los ter
minos que serlala la Ley de subvencio
nes, satisfaciendo as! las nobles aspira
ciones del Excelenttsimo Gobierno de 
la Nacion y las palpables necesidades 
de la misma Pr·ovincia. 

Inspector Nacional de Escuelas. 

Buenos Aires, Febrero 25 de r886 

Pase a Estadfstica y publlquese. 

Julio A. Garcia) 
Secrctario. 

PROVINCIA DE CORRIENTES 

DATOS ESTADisTICOS DE LAS ESGUELAS PARTlCULARES CORRESPONDIENTES AL ANO 1885 

Escuelas 

DEPARTAMENTOS ~ 

II ~ I ! 
CaFital . ...•••. 
Bella Vista .. . •. 
Candelaria .•... 
Empedrado. •... 
Esquina .. .•.. . 
Go.ya ......... . 
Lo.mas ......•.. 
Mercedes ..... . 
Mo.nte Caseros .. 
Paso. de 1o.S Libres 
Saladas ...•.... 
San Luis ....•.. 
Sauce .......•. 

2 1 

2 2 

I -

-~ I ~ 
I 5 
1 

2 

5 
I 

1 

2 

..l 

." 
fo 
f-

3 
4 
I 

I 

I 

6 
I 

3 
2 

I 

I 

6 
I 

Totales..... 17 14 31 

Perso.nal 
do.cente 

'" '" " ~ 
> 

4 
2 

I 

I 

I 

I 

2 

5 
1 

I 

2 

I 

5 

I 

2 

19 14 

5 

4 
1 

1 

I 

6 
I 

3 
2 

I 

I 

6 
I 

33 

Alumno.s 

60. 
38 
76 
21 

60. 
22 

32 

18 

20.5 
12 

30. 
65 

27 
89 

25 
28 

29 
12 

I Asistencia 
media 

..l ..l 

~T~ 
~ I ~ 

90. 
103 
76 
21 
27 

149 
22 

53 
28 
18 
29 

21 7 
12 

~ ;g 

47 
29 
52 
17 

51 

22 
40. 

24 
81 

17 J -

26 19 
24 

20. 
9 

69 
69 
52 
17 
24 

I 
OBSERVAOIONES 

No tienen escue

las mixtas " de am

bos sexos. 

No ticnen escue

las p3rti(..ulares los 

siguientes: Caa-Ca-

132 
17 
45 
24 ti, Concepcion, Cu· 

14 ruzii·Cuatia, Itati, 

Ituzaing6, Lavalle, 20. 
163 

9 

La Cruz, MUTUCU~ 

ya, San Cosme, San 

Miguel, San Roque 

544 30.1 845 416 239 655 y Santo Tome. 

M. A. ELIZONDO . 
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PRIMER CUATRIMESTRE- ABRIL 30 DE 1885 

Escuelas 

--l 

DEPARTAMENTOS ---;;;----1 '" ~ 

II ! II I ~ 
Capital .......• 
Bella Vista .... . 
Caa-Cati. ..... . 
Candelaria .. .•• 
Concepcion . .... 
Curuzu-Cuatia .. 
Empedrado .... . 
Esquina ...... . 
Goya .. , ••..... 
!tali. ......... . 
!tuzaingo . ... . . 
La Cruz ...... . 
Lavalle .•...... 
Lomas ........ . 
Murucuya ..... . 
Mercedes .••... 
Monte-Caseros .. 
Paso de los Libres 
Saladas ....•... 
San Cosme .. ... 
San Lui5 .•..... 
San MigueL .... 
San Roque ..•.. 
Santo Tome ... . 
Sauce ........ . 

6 
2 

4 
I 

4 
7 
6 
3 
6 
4 

4 
4 
4 
5 
5 
4 
4 
3 

7 
7 
3 
I 

2 

2 

9 
2 

4 
I 

I 

2 

2 

2 

4 
3 
I 

3 
r 
2 

I 

3 
2 

2 

I 

3 
I 

2 

2 

I 

I 

IS 
4 
8 
2 

5 
9 
8 
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Tucuman, Noviembre 10 de 1885. 

Al Senor Presidente del Consejo Nacional 
de Educacion, Dr. D. Benjamin Z01·rilla . 

Buenos Aires. 

Senor Presidente : 
Tengo el honor de elevar Ii su cono

cimiento mi informe ace rca del mOVl
miento educacional de esta Provincia 
en el 2° cuatrimestl'e del corriente ano. 

Ya tiene conocimiento el sefior Pre
sidente del numer'o de escuelas de nue
va cr-eaClOn; de cuanto preocupa a las 
autoridades y particulares, la construe
cion de edificios propios y adecuados a 
la ensenanza; de las medidas tomadas 
a fin de aumentar laasistencia de alum-

M. A. ELIZONDO. 

nos; y del poderoso impulso que han 
recibido las escuelas particulares. En 
el presente me ocupare entonces tan 
solu de la cia usura de las conferencias 
pedagogicas, del pt'esupuesto de 1ns
truccion Publica para 1886, y de las 
planillas cuatrimestrales. 

Teniendo en cuenta los rigurosos ca
lor-es de la estaciotl y la proximldad de 
los examenes de tin de ano, clausure el 
15 de Setiembre, el 3"' per-lodo de las 
Conferencias pedagogicas, de comun 
acuerdo con la 1nspeccion de Escuelas 
Municipales. 

No puede ser mas halagador, senor 
Presidente, el resultado obtenido en 
nuestras asambleas periodicas: sus be-



II68 EL MONITOR 

I 
neficos efecios se manifiestan aun en el I 

mas indiferente de los maestros . Los 
frutos recogidos en tres anos con 'ecu
tivos de conferencias son indestructi
bles: los metodos rutinarios e impro
picuos, que solo servian para convertir 
el apl'endizaje de los principios elemen
tales en una tarea ingrata y repelente, 
han desapaf'ecido para siempre de la 
escena del magisterio. 

En este allO los que se dedican a la 
ensefw.nza, tanto primaria como secun
dana, han mirado en las conferencias 
sobre pedagogla, el medio mas facil y 
eficaz de disciplinar las facultades inte
lectuales y morales, y de perfeccionar 
el ministerio de la ensenanza. La ma
~lo1'ia de los profesores y alumnos de la 
Escuela Normal N acional, han concul'
rido a ellas con entusiasmo y marcado 
interes. dando los primel'os verdaderas 
lecciones modelos, con 10 que han con
tribuido saludablemente a ilustrar y 
fo!'talecel', con sus conocimientos te6-
rico-practicos adquiridos en el estudio 
y labor de muchos anos, el fondo co
mun de los conocimientos deposita
dos en el sene de nuestras reuniones 
escolares. 

Este certamen de la inteligencia lJa 
despertado en los maestr'os, de un mo
do elocuente, el habito al estudio, ha 
fomentado en ellos el espiritu de cuerpo, 
y el de la unificacion de los metodos y 
sistemas de ensenanza. 

Con raras excepciones, los maestros 
han adquirido desembarazo y aplomo 
en la el1senanza, v no habra uno, de los 
que han recibido los beneficios de las 
conferencias, que antes de presentarse 
en clase no prepare y domine el asunto 
que va a trasmitir a sus educandos, a di
ferencia de 10 que se hacfa en alios al1-
terlores en que la mayorfa de las leccio
nes que se daban eran improvisadas, y 
l,or consiguiente, vagas, difusas y su
perficiales. 

En breve sera tomado en C'onsidet'a
cion por' las Camaras Legislativas de la 
Provincia, el proyecto de presupuesto 
de gastos para Instruccion Publica del 
3er Distr·jto E::;colar en el arlO de 1886. 

Este presupuesto nos viene a demos
tear una vez rna::; y de una manera elo
cuente, la tendent.:ia siempre creciente 
en las autoridades administrativas ha
cia el perfeccionamiento de la Educa
cion Comun. 

Una de las causas fundamentales de 
la deficiencia de nuestras Es(;uelas Pu
blicas, estriba en la imposibilidad de 
conseguif' buenos peeceptores, IJor la 
exigua remuneracion acoedada hasta 
ahora a los maestf'Os. 

Algo se ha mejof'ado, es cierto, en 
estos ultimos aiios, la condicion de los 
preceptores de las Es("uelas de la Cam
pana; pero tan mezquino era siempre 
el aumento que se les senalaba, que 
quedabamos casi en el mismo estado, y 
entre tanto el mal se impone de dia en 
dia mas, siendo necesario, para contl'a
restarlo, la adopeion de una medida 
energica: - dar un gran paso que nos 
ponga en condiciones de dotar de un 
modo conveniente el personal de las 
Escuelas. 

Apal'te de esto, muchas otras necesi
dades hay que llenar en el sel'vicio de la 
Instmccion publica, tales como la Cl'ea
cion de nuevas escuelas en varios cen
tros importantes de poblacion, que 
actualmente cal'ecen de elias; la cons
truccion de edificios escolares; la repa
racion de los existentes; y la provision 
y renovacion del material de enseilanza, 
sin 10 que marcharemos, sin duda, rela
tivamente bien, como hasta aquI, pero 
muy lejos de colocarno a la altura a 
que debemos aspirar, y a que hasta cier
to punto, se encuentra obligada la Pro
vincia de Tucuman, dada su marcha 
floreciente y :su halaguerlO estado pecu-
mario. 
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En el pr'esupuesto para 188G se tratH II ser'ia de de~'eaf'; 10 pr'emio~o de pl'oce
de remedial' todos los males, empezan- del' a una reparacion general de los edi
dose pOI' 10 que es primordial, porIa ficios escolares y de construir algunos 
conveniente retribucion a los maestros. nuevos en centt'os importantes de Ilues-

La nota de la Comision Central de tl-a campana, en que ya los vecindarios 
Educacion y que trascribo enseguida, han tornado una iniciativa benefica par-a 
dara una idea al senor Presidente de set;undar los esfuerzos del Gobierno, 
los propositos que han guiado a est a sera facil darse cuenta de 10 ·fundado y 
Oficina al proponer para el ano veni- aun indispensable de este aumento. 
dero un aumento de mi n 25.831,50 en Como S. S. podl'a informarse a l ex a
el presupuesto de Instruccion Publica. minar el proyecto adjunto, tomando por 

Debo agr'egar que el proyecto ha sido base la di vision de Escuelas establecida 
muy bien acogido por el Excmo. Go- en el Reglamento General, se hacen 
bierno, y solo falta ahora que los seno- tres categorias distintas en los sueldos 
res legisladores, inspirandose en la de preceptores, en la siguiente forma:
importancia vital del a unto, Ie presten Los preceptores de las Escuelas Gra
prefel'ente atencion y no omitan e.·fuer- duadas ganaran $ mi n 60; los de las 
zo por'que el pt'esupuesto de Instruc- Urbana $ mi n 40, y los de las Rurales 
cion Publica sea sancionado en la for'ma $ min 30 . 
pt'opuesta por el Poder Ejecutivo. AI asignar' el sueldo mensual de pesos 

He aqui la nota a que hago referencia mi n 60 a los preceptores de las Escuelas 
mas arriba: Graduadas, 10 que representa un au-

Tucuman, Setiembre 23 de ISS5. mento de $ mi n 20 sobre 10 que ganan 
en el presente ano, esta Comision no 

A 5. 5. e151' . il1inistl'o de Hacienda Ii Ins- solo ha tenido en mira la categol'la de 
t1'llccion P1lbbca, D. Delfin Jijena. las escuelas, que en cierta manera, pOl' 

Cumpliendo con 10 dispuesto pOI'S. S., los ramos que el Reglamento prescribe 
me es grato elevar a su consider-acion han de ensenarse en ellas . puede de
el presupuesto de gastos de 1l1::;tf'Uccion cirse son escuelas modelos, sino tam
Publica para 1886, confeccionado por' bien la posibilidad de que ellas esten 
la Comision C. de Educacion, que teng-o . ervida ' en 1886 pOl' profesores Nor
el honor de presidie. males que terminaran sus estudios a fin 

Llamara quiza la atencion de S. S. la del coeriente aHo. 
diferencia notable entre el monto a que Debo decir algo a S. S. acerca de la 
ascendia este mismo pI'esupuesto par'a forma del presupuesto adjunto. 
el corriente ano yel del present.e para Ha cl'eiclo conveniente esta Oficina 
1886, diferencia represent ada poria no especincar en el presupuesto, deta
respetable suma de $ mi n 25.831,50. lladamente, los puntos en que deben 

Pero si se tiene en cuenta l[.ls neeesi- funcionat' las diferentes escuelas . 
dades siempre creciente de la Educa- En el CUf'SO del altO escolar surgen 
cion Comun en nuestra Provincia, que necesidades imprevistas y OCUt'ren cir
demandan la cr'eaciol1 de nuevas escue- cun::;taneias frecuentes, en que, 6 bien 
las; 10 exiguo de la retr-ibucion aco1'dada se hace indispensable crear nuevas es
hasta ahora a 10 pr-eceptor-es, que no cuelas en punt os que el pl'esupuesto no 
permite encontrar, siquiera sea pa.ra las menciona, 6 bien t1'asladar las existen
escuelas de primera categoria, maes- tes de un punto a ot1'o, 10 que, con el 
tr08 de la idoneidad requerida y que sistema actual y atendiendo a las dis-
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l>oslcLOnes vigentes, no puede hacerse 
sin violentar 10 que la «Ley de Contabi
lidad» terminantemente preceptua en el 
articulo 13. 

En el casu de creacion de nuevas es
cuelas, la imputacion misma ofrece sus 
inconvenientes, pues tiene que recur-rir
se a la partida de «eventuales», sistema 
no exento de dificultades en la practica. 

Todos estos incollvenientes que dan 
subsanados, adoptandose la forma pro
puesta por esta Comision en el proyecto 
par-a 1886. Se fija un numero tal de es
cuela::; para cad a Departamento, mayor 
que el de las existentes en la actuali
dad, en prevision de las necesidades 
que pudieran sobrevenir, y sin especi. 
ficar determinadamente los puntos en 
que ella::; funcionaran, quedando librado 
al juicio de la Comision Central su dis
tribucion, en la forma que estimare mas 
conveniente, 10 eual, a juicio del sus
cr-ito, hasta esta mas en armonia con el 
espiritu de la Ley de Edueacion Comun 
de la Provincia, a que ante to do debe 
ajustar' sus actos esta oficina, desde que 
es su Carta Orgdnica. 

En razones analogas esta inspirada 
la supresion del detalle en la partida pa
ra alquiler de edificios escolares. 

Votandose una suma en globo para 
las necesidades del ano escolar, se sim
plifican notablemente las· dificultades 
que practicamente hemos podido palpar 
toda vez que ha sido men ester alquilar 
un nuevo edificio 6 efectuar algun 
aumento, pOl' exiguo que fuera, a reque
rimiento de los propietarios. 

Tales son los puntos capitales sobre 
los que he creido deber Hamar la aten
cion de S. S. en esta breve nota, al ele
var el presupuesto de gastos de Instruc
cion Publica. 

Dios guarde a S. S. 

ERNESTO COLOMBRES. 

B. Lema. 
Secretario. 

Tucuman, Setiembre 30 de 1885 . 

Publlquese. 
JIJENA. 

Con fecha de hoy se ['emiten a ese 
Consejo los cuadros cuatrimestrales, las 
planillas mensuales de sueldos y todos 
los comprobante::; r-elativos a 10 gastado 
en el servicio de Instruccion Publica, 
durante el 2° cuatrimestre del corriente 
ano. 

El numero de escuelas comunes del 
Estado, que posee en la actualidad esta 
Provincia, asciende a 97, concurriendo 
a ellas 8,599 niilOs de ambos sexos; 
ademas debe agregarse a esta cifra 208 
que asisten ala Escuela de Aplicacion 
anexa ala Escuela Normal Nacional, y 
1,119 que concurren a los colegios y 
escuelas particulares, 10 que viene a 
dar un total de 9,926 que reciben los 
beneficios de la Instruccion y que es 
algo mas de un 30 1/ 2 por ciento de 
nuestra poblacion eseolar. 

Ademas, figuran en el presupuesto 
sancionado para el presente ano, 4 es
cuelas mas, las cuales no funcionan, en 
parte, por falta de material de ensefian
za, y en particular por la carencia abso
luta de casas apropiadas a la ensei'lanza. 

Durante el cuatrimestre tr'ascurrido, 
se ha invertido en el sostenimiento de 
las escuelas comunes de la Provincia 
la suma de $ mi n 19,774.76, de loscua
les se ha em pleado en sueldos de maes
t['os y adquisicion de textos y utiles 
$ mi n 17,394.62, y $ mi n 2,380.14 en 
alquileres de edificios. De manera que 
corresponde al Excmo. Gobierno a
cional contribui[' con la suma de $ pesos 
8,697.31 que es la mitad de 10 gastado 
con subveneion . 

A pesar de no haber sido abonada, en 
su totalidad, la subvencion correspon
diente al primer cuatrimestre, la Comi
sion Central de Educacion p['ocede con 
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la mas estricta puntualidad en el pago 
de los haberes de los maestros, el que 
se efectua, indefectiblemente, dell o al 
3 de cada mes, no debiendose un centa
vo por el servicio de Instruccion Publi
ca, de 10 que yo soy testigo ocular, 
pues que actuando como secretario 
nato de esta reparticion, estoy al cabo 
de cuanto se hace en ella. 

La misma puntualidad se observa en 
el pago de sueldos a los pJ'eceptores de 
las escuelas de Ia Capital y Monteros. 

EI adjunto cuadro demostrara al 
senor Presidente, con precisa cxacti
tud, el estado actual de las escuelas 
fiscales de la Provincia. 

Se ve, pues, que la instruccion po
pular en Tucuman, sig-ue una man:ha 
segura y progresiva; que las fuerzas 
oficiales y particulares no desmayan en 
su noble afan de mejorar y difundir, en 
la esfera de 10 posible, la en~enanza; 
que nuestros progresos educacionales, 
lejos de ser efimeros, son estables; y 
que ano pOl' ano vienese aumentando el 
numero de escuelas, me,iorando el cueI'
po ensenante ),' el estado material de 
los edificios escolares. 

La accion individual 5e mallifiesta de 
dia en dia, con mas fuerza y eficacia, en 
pro de la educacion del pueblo:-de un 
extremo a otro de la Provincia 5e or
ganizan comisiones que con el mas 
laudable exito recolectan fondos para 
levantar edificios escolares propios y 
adecuados a su especialidad; de los cen
tros de poblacion donde carecen de los 
beneficios de la instruccion, se reciben, 
continuamente, solicitudes en demanda 
de la creacion de nuevas escuelas y ofre
ciendose espontaneamente para l:oad
yuvar, del mejor modo, en favor de sus 
justos deseos. 

La SOl:ieu.au. Amigos de fa Educacion) 
por su par·te, continua entusiasta en su 
loable ",rop6sito de dar pronta y favo
l'able solucion a su empresa, y no miro 
lejano el dia en que eSe cumulo de vo
luntades aunadas en el santo proposito 
de mejor'ar la condicion material de las 
escuelas, pueda ofrecer al publico un 
edificio modelo en donde podran edu
carse l:entenares de ninos, al abI'igo de 
las multiples enfermedades organicas 
que les amenazan en los actuales esta
blecimientos de ensenanza. 

El primer edifieio escolar levantado 
con suscriciones eminentemente espon
taneas, sera la voz que con mas fuerza 
y eficacia exaltara los generosos senti
mientos del publico; porque el sera el 
testimonio mas elocuente de los gran
des y humanitarios fines que persiguen 
los iniciadores y sostenedores de tan 
encomiable asociacion. 

Los padres conoceran entonees reaL 
y visiblemente cuanto importa a La 
educacion ffsica, intelectual y moral de 
sus hijos, ar-rancarlos de la Escuela 
actual cuyo I'epugnante y miserable as
pecto bastan, por sl solos, para predis
ponel' mal al que por desgracia la fre
cuenta. 

Esperando tendra la indulgencia de 
disculpar la de mora del presente infor
me, motivada, unicamente, por la falta 
de puntualidad en los maestros para la 
remision de las planillas, saludo al se
fior Presidente ron mi mayor conside
racion y respeto. 

Baltazar Lema, 
Inspector Nacional de Escuclas. 
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Tacuman. Enero 12 de 1886. 

Al Sen01' Presidente dd Consejo Nacional 
de Educacion, docto1' don Benjamin Zo
rrilla, 

Buenos Aires. 

Recien puedo informar ace rca de los 
resultados obtenidos en los examenes 
de fin de ano, practicados en las escue
las comunes de la Pr'ovincia, a causa de 
que las Comisiones examinadoras de la 
campana han remitido con mucho atJ-a
so sus informes. 

Los examenes tuvieron lugar en la 
ultima quincena del mes de Noviembre, 
en identica forma a la en que se verifi
caron en el ano anterior. 

l er DISTRITO ESCOLAR 

En el deseo de conocer COIl la exac
titud posible el grado de instr-uccion 
alcanzado pOI' los educandos del Muni
cipio de la Capital, he concurrido a la 
prueba del mayor numer'o de materias 
ensenadas en cada una de las escuelas. 

El conocimiento pt'eciso que tengo de 
la march a y organizacion de estas es
cue las ). el r-esultado obtenido etl los 
examenes gener'ales, me han permitido 
Hegar a esta halagadora conclusion: 
que la Instruccion publica en Tucuman 
pr-ogresa a pasos agigantados; que la 
ensefianza rutinaria pertenece ya al pa
sado, conjuntamente con los maestros 
emplricos cuya memoria de triste re
cuer-do existira siempre en los que 
tuvieron la desgracia de estar bajo su 
despotica ferula. 

El automata educador y su varita 
magica -la palmeta - han cedi do su 
puesto al pedagogo moderno ya las sa
bias medidas disciplinarias encerradas 
en el1lmite de la fuerza moral. 

El exito alcanzado en los examenes 
del ano ppdo. es una prueba fehaciente 
del estado prospero de nuestras escue
las. El Ileno concienzudo que se ha 

dado al pt'ogr-ama de estudios, nos ha 
demostrado evidentemente que el cuer
po ensenante del l er Distrito, lejos de 
permanecer estacionario, va de dia en 
dia, enr-iqueciendo sus conocimientos 
pedagogicos mediante el estudio y la 
practica diaria. 

La prensa de la localidad, como la 
sociedad ell general, no ha tenido emba
razo en reconocer y proclamar nuestro 
estado floreciente en materia de educa
cion, interesandose, como nunca, en 
estudiar el regimen y marcha de las 
escuelas. . 

Todos los establecimientos de ense
nanza, en los' dias de examen, han sido 
visitados pOI' numerosa y e'scogida con
currencia, 10 que demuestra que el inte
res publico, un poco dormido pOI' to do 
aquel\o que se relaciona con la Ins
truccion comun, va despertandose de 
un modo elocuente. 

En el deseo de que el senor' Presiden
te se forme una id'ea exacta de los resul
tados obtenidos en los exarnenes finales 
del ano escolar que acaba de espirar, 
consigno a conti::macion algunos de les 
infor'mes de las Comisiones examina
doras, asegurandole que las demas se 
expresan en el mismo sentido, y que .no 
trascribo dichos informes porque ocu
parian demasiada extension en el pre
sente. 

He aqui los documentos a que me 
retiero: 

ESCUELAS MUNICIPALES 

Tucuman, Noviembre 23 de t885. 

Sen01' Inspector de Escueias Municipaies. 
Presente. 

Tengo el honor de comunicar a usted 
que los examenes finales de la « Escue
la 9 de Julio» han terminado definitiva
mente el sabado 21 del corriente, con 
satisfaccion y apr'obacion unanime de 
la Comision encargada de pr·esidit· el 
acto. 
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E1 cuadro de las clasificaciones que 
han obtenido los alumnus, y que opor
tunamente Ie sera presentado pOl' e1 
senor Director, D. Jose Marla Flores, 
ponen de manifiesto, no solo la compe
tencia de los alumnos examinados, sino 
el propio bienestar de esa escuela, ba
jo la direccion y ensenanza de un per
sonal laborioso e inteligente, como el 
que tiene actua1mente. 

Esas clasificaciones, senor Inspector, 
son rigorosamente exactas, pedagogi
cas, si se qui ere; porque no tan solo se 
ha tenido en consideracion e1 examen 
de los a1umnos para discernirlas, sino 
que se ha tenido tambien en cuenta el 
grado de aplicacion y de comporta
miento del examinando en las clases 
durante e1 ano escolar; procur'ando 
mostrar1e en los numeros que califican 
su capacidad, los meritos de su conduc
ta y aprovechamiento; dejando sentado 
con este proceder, un principio de mo
ral y de disciplina que Ie sirvan de nor
ma y de estimulo en los dias proximos 
de su carrera. 

He adoptado la clasificacion de nume
ros y no la que prescribe la ley de Edu
cacion de 1a Provincia, pOI' prestarse 
mejor a 1a expecificacion del grado de 
instruccion de los a1umnos de un mismo 
curso, y porque a ella estoy mas acos
tumbrado, es decir, que con tres Dllme
ros puedo apreciar' y dar con mas exac
titud mi opinion, y no con pa1abras que 
en ningun tiempo me habrian dejadc 
satisfecho. 

EI men(i" promedio que han alcanza
do los alumnos es 5, numero bastante 
satisfactorio para que pueda cursar un 
alumno; segun esto, no ha habido uno 
solo reprobado en el establecimiento, 
como podra informarse en e1 cuadro 
de examenes. 

EI Director y los senores profesol'es 
Ramos, Torres y Soria, cada uno en sus 
respectivas clases, me han faci1itado to-

dos los conocimientos que he requerido 
de ell os para imponerme del estado de 
los alumnos en momentos del exa1l1en, 
con la rectitud e imparcialidad pl'opias 
de los maestros que se interesan rOI' el 
establecimiento que dirigell, y que se 
empenan porIa causa dela educacion 
popular. 

Con estos datos y con los que me ha 
sugerido la observacion, puedo afirmar 
que la Escuela 9 de Julio, responde 
excelentemente al interes y decision 
que han desplegado las autoridades del 
ramo. 

Creyendo haber dejado tel'millada la 
hOIlI'osa mision que Vd. se per'mitio 
encomendarme, saludo al senor Inspec
tor con mi consideracion distinguida. 

ANGEL C. BUSTOS, 
Presidente. 

Tueuman, Noviembre 27 de z885. 

Al Sr. lnspect01' de Escuelas Municipales 
de la Capital, D. Moises Valenzuela. 

Tengo el agrado de dirigirme al senor 
Inspector para llevar a su conocimiento 
mi informe acerca de los examenes que 
bajo mi presidencia, tuviel'on lugar en 
la Escuela «24 de Setiembre», en los 
dias 19,20 Y 21 del pr'esente meso 

Como podra verificar-lo el Sr. Ins
pector pOl' el cuadro de clasificaciones 
que, adjullto al pr'esente, Ie remito, e1 
exito alcanzado ha sido completo, y de
bo mallifestarle que se ha proeedido 
con la estrictez y justicia requeribles en 
la apreciacion de los resultados. 

Muy en particular han llamado mi 
atencion los progr'esos realizados en la 
ensenanza de las materias Lectura, 
Aritmetica y Geografia, y creeria faltar 
ami deber si no hiciera constal' en este 
informe, el alto (;oncepto que, en me
rito de aquellos, me he formado del 
personal docente de este Estableci
miento. 
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Es sobre to do en la ensenanza de 
esta, asignaturas donde se puede mediI' 
la ciencia y habilidad del maestro: son 
necesarios una preparacion muy supe
rior y un tino especial para inculcar con 
acierto las nociones primeras en que 
ha de basar el nino sus conocimientos 
futuros. Si esta ensefianza no ha obe
decido a una marcha racional y conve
niente, si no se han lIenado los princi
pios en que descansa la disciplina de 
las facultades, ella no producira sino 
frutos effmeros y enteramente escasos. 

Elaplomo, lucidez y precision con que 
la gener'alidad de las examinandas sa
tisfacieron el interrogatorio a que fueron 
sometidas, demostraron de una manera 
concluyente que estaban enteramente 
posesionadas de los conocimientos que 
se les trRsmitiel'on sobre las materias 
que dejo apuntadas. 

Son mctivos estos que me autorizan 
suficientemente para asegurar al sefior 
Inspectol', que el personal ensefiante de 
este Establecimiento, ha sabido llenar 
con altura su mision, consagrando al 
efecto a mas de sus relevantes dntes 
especia1es y naturales, un celo y labo
riosidad dignos del mayor encomio. 

La ensefianza de la escritura en los 
grados infantiles se empieza pOI' el tra
zado de Ifneas rectas y cur vas en todas 
direcciones, pnsando de este ejercicio 
a la simple imitacion de caracteres. En 
los grados superiores se haee uso de 
cuadernos litografiad0s, 6 bien de mues
tras escritas exprofesamente en el en
cerado, empleandose para el efecto 
frases morales e instructivas. 

POI' 10 genel'al, los alumnos han ad
qUil'ido una regular forma de Jetra, y pa
rece que se da la debida atencion a su 
inclil~acion y dimensiones relativas. 

Las demas asignaturas del progra
ma son ensenadas bajo la fOI'l11a de 
lecciollCS objetivas, segun las bases del 
metodo intuitivo, con resultados no 
menos fecundos que las anteriores. 

La ensefianza de las labores de mano/ 
so hace con gusto y esmero, habiendose 
presentado en el acto del exam en una 
variedad cOIlipleta e interesante de tra
bajos de adornos y utilidad. 

He notado con satisfaccion que se da 
preferencia a las obras de utilidad, 10 
que reportat'a mayores beneficios a la 
casi totalidad de las educandas que 
pertenecen ala clase menos acomodada. 

Deseando haber desempenado debi
damente el cargo que tuvo a bien con
fiarme, saludo al senor Inspector. 

E. Silvetti. 

Senor lnspector de Escuelas Municipales, 
D. Moises Valenzuela. 

Presente. 

Me es muy grato dirigirme al senor 
Inspector con el objeto de comunicarle 
el resultado de los examenes que han 
tenido lugar en la Escuela «Mercedes», 
dirigida poria senorita Clorinda Soto
mayor, en los dias 19, 20, 21 Y 22 del 
corriente mes, y para cuyo acto esa 
inspeccion ha tenido a bien confiaJ'me 
el puesto de presidente de la mesa exa
minadora. 

El cuadro de clasificacion, que adjun
to a la presente, informara a Vd. de una 
manera evidente, que los examenes de 
esta escuela han sido altamente satis
factorios, no obstante los grandes in
convenientes con que ha tenido que tro
pezar la direccion a causa de los conti 
t1UOS cambios que se han operado en el 
personal de la escuela. 

Nadie podra desconocer la falta de 
uniformidad y t'egularidad en la ense
nanza, pues los cambios mas 6 menos 
frecuentes que se suceden en el pel'so
nal enseiiante, son una causa porlerosa 
que influye notablemente en los resul
tados que han de obtenel'se. 

La Escuela « Mercedes» ha estado 
pues, en el presenteano, en condiciones 
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muy distintas a las demas que han fun
cionado regularmente y sin los cambios 
tan notables que ha habido en casi todo 
el personal docente de este estableci
miento. 

Sin embargo, en los uitimos meses 
las clases parece que han funcionado 
con toda "egularidad, y la ensei'ianza de 
los distintos ramos que el Reglamento 
General de Escuelas prescribe para las 
de la categorfa de esta, se ha hecho con 
la mayor' habilidad e inteligencia, po
niendo para ello en practica todas las 
reglas que la moderna ensenanza nos 
suministra, y con la perfeccion que los 
metodos y sistemas pedagogicos 10 re
quieren. 

Po!" otra parte, las jovenes profeso
ras a cuyo cargo estaban los distintos 
grados en que las clases estaban dividi
das, parece hubieran tratado' de consa
grar con laboriosidad y decidido em
peno, toda su atencion y preferente 
cuiclado al adelanto de los gr'ados que 
se l.es confiara, para acreditar con mas 
justicia su competencia en la diffeil 
cuanto enojosa tarea de la ensenanza. 

Es pOl' esto, senor Inspector, que no 
es de extranar los buenos y excelentes 
resultados que se han obtenido en la 
prueba anual de los conocimientos teo
ricos y practicos de las alumnas de esta 
escuela, que merecen con justicia la re
comendacion y consideracion de cuan
tos hayan presencia do los examenes 
finales. 

Las clasificaciones obtenidas por cada 
alumna en las distintas matel'ias, que a 
mi juicio y al de la Comision son hechas 
con toda imparcialidad, son la prueha 
mas elocuente de 10 q\le dejo dieho, y 
si ellas en algo se resienten, no sera de 
otra cosa que de la demasiada estrictez, 
tal ,~ez, con que la Comision ha proce
dido al ve['ificarlas. 

Hay, sin embargo, ell esta Escuela, y 
creo que en algunas otras tambien, una 

causa poderosa que influye e influira 
notablemente en la buena march a de 
ella y en el exito feliz de los examenes . 

Esta causa, que a no dudarlo trae in
convenientes gr'aves, por 10 que de
ben tomarse para 10 sucesivo medidas 
energicas al respecto, es la inasistencia 
mas 0 menos frecuente de las alumnas 
tanto a las clases diarias como al exa
men de fin de ano. 

Sucede por 10 regular que, ya por ne
gligencia de algunas educandas 0 por 
la ineuria y fal1a de atencion y cuidado 
de los padres cle familias, las ninas no 
con curren con 18 regu!aridad debida a 
recibir los conoeimientos que se les 
suministran en la Escuela, y si 10 hacen, 
DO todas se presentan a rendir la prue
ba de fin de alio . 

Este ultimo defedo 10 podra compro
bar el senor Inspector en los mismos 
cuadros de clasificaciones adjuntos, 
donde vera en blanco los Dombres de 
las alumnas que no se han presentado 
los dias de examenes. 

No dudo que la In -.;peccion de escuelas 
municipales, como el inteligente crite
rio de los demas senores examinado
res, habranse apercibido igualmente de 
este mal tan deplol'able, pOl' 10 que me 
hace presumir que el sel'a combatido 
en 10 posible , y tal vez extinguido en 
nuestras eseuelas que diariamp.nte to
man un impulso verdaderamente hala
gador y bene/lco. 

En conclusion, dire a usted que el 
examen rle la Es('ucla « Mercedes)), que 
he tenido el honor' de presidil', ha side. 
satisfactorio, y que ei no dejar'a tal vez 
nada que desear en el proximo ano esco
lar, si, como es de suponerse, la escuela 
no tiene que tropezar con las difieultades 
que en el presente , pue::; Ia competencia, 
moralidad y demas dotes profesionales 
de la generalidad de las senoritas pro
fesor'as de ella asi 10 hacen esper-al'. 

MereceD una distincion lespecial por 
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su conducta, aprovechamiento y bri
Hante examen, las senoritas siguientes: 

De cuarto grado; Teodosia Tames, 
Mercedes Carranza y Juana Carrasco. 

De tercer grado: J osefa Gramaj 0, 

Agueda Araoz y Adela Lanzetti. 
De segundo grado: Hortensia Bar

rera, Luisa Gorga, Romelia Falconi, 
Angela Callejo y Trinidad Ferreira. 

De primer grado: Matilde Gramajo, 
Juana Rodriguez, Maria Maciel, Car
men Lobo y Lastenia Barrero. 

Creyendo haber cumplido as! la mi
sion que se me encomendo, saludo al 
senor Inspector con mi consideracion 
distinguida. 

Nicolas Ayala. 

SIC. Nov:embre 26 de 1885. 

Al S1'. Inspector de Escuelas Municipales, 
D. Moises Valenzuela. 

Presente. 

Tengo el honol' de puner en conoci
miento del Sr. Inspector, el informe de 
los examenes rendirlos en la « Escuela 
del Carmen » bajo la direccion de la in
teligente senorita Catalina Jimenez. 

Me perm ito manifestar al Sr. Inspec
tor que el briHante resultado obtenido 
en los examenes de esta Escuela, ha 
dejado plenamente satisfechas tanto a 
la Presidenta de la Comision Examina
dora como a las vocales de la misma. 

Los relevantes meritos de la senorita 
Jimenez, su vocacion decidida para la 
carrera del magist.erio y su constante 
anhelo POI' el progreso de la educacion, 
son la causa primordial del feliz exito 
alcanzado en la pr'ucba anual a que se 
ha sometido a IHs educandas. Los co
nocimientos adquiridos por estas en el 
presente ano escolar, han superado aun 
el programa de ensenanza fijado en el 
Reglamento de Eseuelas. debido a la 
competencia y consagracion de su Di-

l'ectora, secundada pOl' sus auxiliares, 
quienes no han omitido sacrificio a fin 
de aumentar los conocimientos de sus 
alumnas. 

Por el exam en rendido he podido 
apreciar, Sr. Inspector', una excelente 
preparacion en todos los ramos del plan 
de est.udios, habiendo descollado entre 
elIos: 1a Lectura, Gramatica, Aritme
tica, Geograffa, Fisiologfa, Anatomfa, 
Higiene, Botanica, Zoologfa y Dibujo. 

En cuanto al resultado parcial de ca
da una de esJas materias. he observado 
que la Lectura, Aritmetica y Gramatica, 
han sido enseiiadas de una manera ra
cional y aplicandose los metodos y pro
cedimientos que la ciencia moderna ha 
probado que son los que dan mejorexi
to en la enseiianza. No ha sido, pOI' con
siguiente, un aprendizaje arido y diffcil, 
sino que, pOI' el contrario, les ha sido 
ameno e interesante, contribuyendo no 
poco la habilidad e inteligencia de su 
Dir·ectora. 

En cuanto al Dibujo lineal y natural 
y demas ramos arriba citados, no han 
dejaclo nada que desear, pues han sido 
enseiiados objetivamente y conocidas 
sus importantes aplicaciones en la vida 
diaria; pues no tan solo se ha pretendido 
que las alumnas aprendan palabrasdel 
texto, sino que se les ha exigido se den 
cuent.a exacta de 10 que aquellas signi
fican. Pudiendo asegurm' que de esta 
modo la educacion sera solida y de gran 
utilidad en la vida social. 

En cuanto a labores, es sorprendente 
la cantidad y calidad de las obl'as pre
sentadas pOl' las alumnas de todos los 
gr'ados, demostrando as! la habilidad 
y competencia del cuerpo docente de 
esta Escuela para la ensenanza de este 
ramo. 

Restame tan solo felicitar al Sr. Ins
pector pOl' tener al frente de una de sus 
Es(~uelas a una de las erlucacionistas 
diplomadas mas distinguidas con que 
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cuenta 1a Provincia, y tambien por el 
constante y noble celo del Sr. Inspec
tor hacia el progreso de nuestras Es
cuelas. 

Saluda a V. con su mas distinguida 
consideracion. 

Zoila Villa!m1e. 
TucuJll<.tn. Noviembre 25 de t885. 

Tucumnn, Noviembre 24 de ]885. 

Al S1'. Inspector de Escllelas, don Moises 
Valenzuela. 

Tengo el honor de dar a V. cuenta del 
resultado de los examenes de la Escue-
1£1 «Rivarlavia)). 

Como se impondra por los cuadros de 
elasificaciones que Ie remitira la Direc
cion de la Escuela, el resultado obteni
(10 por las nii'ias alumnas ha sido alta
mente satisfactorio; y por mas estrictez 
que ha habido en los examenes y en la 
clasificaeion, no hay una sola nina re
probada. 

Han sobresalido por sus brillalltes 
examenes las ninas: 

40 Gl'udo:-EmilianoAlbarraein, Del
finaMejias, Rosa Juarez y Josefa COI'ia. 

30 Gr'ado:-Elvira Rojas, Felisa Lo
bo, Nicefora Sanchez, Celina Barbe, 
Petrona Gonzalez, Delina Miranda, 
Clotide Maldonado y Ruperta Herrera. 

2° Gt'ado: - Rosario Diaz, Dolores 
Huidobro, Felina Araoz, Emilia Moli
na, Trinirlad Salas, Susana Fernandez, 
Julia Campero, Carmen Ben'eta, Car
men Jimenez, Juana Lasarte, Transito 
Torr'es y Polonia Navarro. 

1er Grado: - Joaquina Vives, Maria 
Aleman, Virginia Villagl'a, Rosa Fer
nandez, Pastora Molina, Maria L. Sua
rez, Rosa Ama~'a, Amalia Ruiz, Rosa 
NUi'ie7, Carmen Salazar, Tnes Martinez 
y Tomasa Molina. 

El dia 21 por la tarde tuvo lugar la 
distribucion de las clasifieaciones y de 
los premios. Una seleeta y distinguida 

concurrencia, la presencia de muchos 
padres de familia y de conocidos edu
cacionistas, todo contribuyo a convertir 
aquella sencilla fiesta en un acto el mas 
solemne. Arlemas de los premios oficia
les, se distJ'ibuyeron una cantidad de 
obsequios particulares, muestt'a elo
euente de la satisfaccion que todos 
esperimentabamos. 

Como las mismas profesoras han 
examinado sus respectivas clases, he 
podido justipreciar debidamente, no SQ-

10 el estado de las nir1as examinadas, 
sino hasta las cualidades de las preeep
toras tambien. Asi es que creo de mi 
deber recomenrlarle a las senoritas 
Mercedes Roman, Delicia Alurralde y 
Carmen Za valia pOI' sus bellas dotes 
intelectuales, y a la senorita IMercedes 
Lopez por sus cualidades pedagogicas. 

La expnsicion de labores ha sido 
admirable y muy abundante de objetos 
de lujo y rle prendas de provecho, lla
mando la atencion entre los primeros 
un precioso almohadon dedicado al 
ilustre argentino, Dr'. D. Bernarrlo de 
Il'igoyen, y entre los demas Ilumerosos 
batones bOl'dados y otras prendas de 
vestir. Conte las obr'as y alcanzaron 
a 253. 

La senorita Directora, Josefa Lopez, 
ha visto coc'ollados sus esfuer'zos con 
el excelente resultado obtenido, y las 
nutridas felieitaciones que publica y 
particular mente ha recibido, seran la 
mejor satisfaccion que puede experi
mentar de haber cUl11plido con su debeI'. 

Al terminal' este informe me hago un 
deber de felicitar al senor Inspector 
pOl' el gran adelanto que experimentan 
las escuelas que vigila, y pOl' los opimos 
frutos que recoge de sus esfuer'zos y fa
tigas en pro de la educaciol1. 

Tengo el honol' rle saludarle respe
petuosamente. 

J. R. FIERRO, 
Presidente del Consejo Esr.olar. 
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Chacras del Oeste, Noviembre 24 de t88S. 

SerlOl' Inspector de Escuelas, D. Moises Va
lenzuela. 

La Comision Escolar de las Chacras 
del Oeste, en cumplimiento de la Gota de 
esa Inspeccion para verificar los ex a
menes de la escuela a su cuidado, el dia 
23 del corriente, tiene el honor de ele
var al conocimiento del senor Inspector 
el presente informe: 

Lectura-En este ramo se han exam i
nado tres clases; una que leyo en el 
libro 2° de Mantilla con bastante preci
sion y desenvoltura ell una pagina que 
la Comision elegla: una segunda en el 
libro primero del mismo autor, demos
trando un conocimiento segura y orde
nado de las palabras, y por ultimo una 
clase de deletreo que se porto bien. 

Aritmetica.-La Comision se compla
ce en manifestar 11 Vd. el buen estado 
de los alumnos en los vaJ'ios ejercicios 
que ha presenciado de calculo mental y 
escrito de las cuatro reglas fundamen
tales. 

Escritura. - Los cuadernos pres en
tados por los alumnos, demuestran mu
cha contraccion en este ramo y mucho 
adelanto en proporcion al tiempo que 
funciona la escuela. 

Geografla,-El examen ha consistido 
en definiciones generales sobre los pri
meros rudimentos de esta asignatura, y 
senalando en los mapas-mundis los 
principales rios, montanas, etc., con
testando con soltura y fa(~ilidad. 

La bores. - Las presen tadas revelan 
mucho empeno en la Sra. Preceptora y 
su ayudante, a la par que mucha apli
cacion en las alumnas. 

La asistencia ha sido llumerosa, te
niendo la Escuela una asistencia media 
de 79 alumnos de ambos sexos, y se po
drian reunir sin dificultad alguna, 120 
alumnos por 10 menos: pero la falta de 
bancas y la escasa capacidad del local 
no permite :mas. 

La Comision cree de su deber solicitar 
del Sr. Inspector la adquisicion de 10 
bancas para escritura y 20 asientos. 
Los que podian colocarse algunos en el 
salon de la Escuela y los demas bajo de 
un corredor que mira al Norte, al que 
mediante una cortina convertiria dicho 
corredor en una comoda y ventilada 
clase. Ademas para la buena marcha 
de la Escuela hay necesidad de 36 libros 
1° de Mantilla, 24 «El Gato» y 24 pizar
ras, y para tener bien acondicionados 
estos objetos un estante para colocarlos. 

Es tam bien de j usticia nom brar una 
ayudante mas, pot'que la asistencia que 
ahor'a es poca por las razones expues
tas, una vez que se llenen las exigencias 
solicitadas estara comprendida esta 
peticion en el nrt. 19, Cap. V del Re
glamento General para las escuelas. 

La Comision no ha podido cumplir 
con la in:::cripcion de las calificaciones 
en el libro de Registro, y no ha dado 
boletas Ii los alum nos por n0 haber en 
la escuela. 

No terminaremos sin recomendar al 
senor Inspector el celo, inteligencia y 
laboriosidad que han demostrado la se
nora Preceptora y su ayudunte, dignas 
de todo elogio, y es tanto mas justa 
nuestra recomendacion, si se tiene en 
cuenta el escaso tiempo de que han po
dido disponer para dar tan buenos re
sultados. 

Con tal motivo la Comision Escolar 
que tengo el honor de presidir, saluda Ii 
usted afectuosamente. 

V. Estapel', Presidente-Anas
tacio Reolin, Vice-Presiden
te-Jose S. Medina-Antmol' 
Montel'o. 

Estos informes pertenecen todos, a 
excepcion del ultimo, a maest.ros diplo
mados y reconocidamente estrictos en 
el cumplimiento de sus deberes, y re
velan claramente las fundadas razones 
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que tengo al asegurar que la erlueacion 
popular en Tucuman, progl'esa a gl'an
des pasos, y que e~ hoy una preocupa
cion con stante en donde con vergen los 
mayores esfuerzos de las autol'irlades 
y del pueblo todo. 

2° DISTRITO ESCOLAR 

Las (micas escuelas que han dado un 
resultado satisfactorio en este Distt'ito, 
son las de superior categoria; en las 
demas, el grado de instruccion alcan
zado por los educandos es insignifican
te, a causa de la falta de inspeccion por 
parte de las autoridades de la localidad 
y la pesima asistencia de alumnos. 

A pesar de la impor-tallcia del Depar
tamento de Monteros, puedese decir 
que es allf en donde unicamente per'ma
nece estacionaria la educacion: solo 
funcionan 7 escuelas, a las que concur
ren diariamente, nada mas que 264 ni
nos de ambos sexos, numero sumamen
te reducido en relacion a su abundante 
poblacion infanti!. 

Como se habra observado en el cua
dro estadfstico que, adjunto a mi ante
rior informe, remit! a ese Consejo, el 
gasto medio por mes de cada alumno 
inscrito asciende a mi n 1.64, cantidad 
demasiado elevada si se tiene en cuenta 
la exigua suma que la Municipalidad de 
ese Distrito invierte en sueldos de 
maestros, alquileres de edificios y pro
vision de textos y utiles . 

Es la parte de la Provincia en donde 
cuesta mas cara la educacion de cada 
un alumno, puramente por falta de vi
gilancia y de merlidas energicas tellden
tes a regularizar la asistencia a las es
cuelas. 

A excepcion del Departamento de 
Trancas, es en Monteros donde fuucio
nan menos escuelas y tam bien donde, 
a pesat' de su importancia por su co
mercio y poblacion, t'eciben men os 
alum nos los beneficios de la instruc-

cion que en Trancas y todos los depar· 
tamentos de la Provincia. 

Creyendolo de suma necesidad, en 
breve hare un viaje a Monteros, a 
objeto de influir para que se aumente el 
numero de escuelas, se mejore la renta 
del maestro y se tomen prontas y ener
gicas medidils a fin de aumentar la asis
tencia de alumnos. 

3er DISTRITO ESCOLAR 

Las escuelas graduadas 6 superiores 
de esta seccion escolar, son las que han 
dado mejores resultados, segun los in
formes de las Comisiones exam ina
doras y datos par'ticulares que he reci
bido al respecto. 

Si se tiene en cuenta que las escuelas 
de esta categoria son regenteadas en su 
mayorla por maestros diplomados y que 
son las mejor provista de material de 
ensenanza, se encontl'ara que la genel'a
lidad de las escuelas elemelltales y 
l'urales marchan relativamente bien. 

Verdad es que, por desgracia, no son 
escasas las escuelas inferiores que se 
encuentran en muy malas condiciones; 
pero tam bien es cierto que por la exi
gua remuneracion acordada a los maes
tr-os de primera ensenaoza y la mala 
calidad y es(:asez de los textos y utiles, 
no podemos ser demasiado exigentes 
con ellos. 

Con la asignacion hecha, al personal 
docente de las escuelas de la Campana, 
en el presupuesto para el presente aiio, 
podremo sin diflcultad, hacernos de 
pl'eceptores que reunan mejores condi
ciolles para la enseilanza. 

Saludo al sefior President.e COil mi 
mas distinguida consideracion y res
peto. 

BaLtasm' Lema. 
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SESIONES 

DEL C NSEJO NACIONAL DE EDUCACION 

SESION 6& 

Dia 26 de Enero de 1886 

PRESENTES Se leyo y aprob6 el acta 
Presidente de la anterior, declaran-
Sastre dose abierta la sesion a 
Barra la 1 p. m. 
Posse Entrando en seguida a 
ocuparse de los asuntos al despacho. 

Se resolvio: 
a) Dil'igir una nota al Excelentfsimo 

sefior Ministro de 1. Publica, propo
niendo a los senores don Amador Zeba-
1I0s y don Anibal H. Sanchez para 
ocupar respectivamente los puestos va
cantes de Inspectores Nacionales de 
Escuelas de las Provincias de Cordoba 
y Jujuy. 

b) Nombrar: Las personas que a 
continuacion se expresan para formar' 
el Consejo Escolar de General Alvear: 
Don Federico Tebes, don Jose Simeon 
Sofiez, don Pedro Echague, don Er
nesto Burkhal'd, don Paulino Celis y 
don Mateo Berns. 

c) Ordenar los siguiente:-; pagos: 
A dona Amelia Amato pOI' un pizar

ron, $ mjn 15. (Exp. 3163). 
A Carlos Pr'eioni por diez y ocho si

lias, $ mjn 32.40. (Exp. 113). 
AI Mayordomo de este Consejo pesos 

mjn 57. (Exp. 70). 
Al Gobierno de Mendoza por sal do 

dell° y 20 cuatrimestre del Mio 85, pesos 
mjn 448.33. (Exp. 2950). 

Ala Gobernacion del Chaco $ mIn 66. 
(Exp. 2741). 

d) PublicaI' los expedientes 8, 48 
Y 99. 

e) Aprobar el d'~posito de 1824 $ 
mjn procedente de matrfeulas, hecho 
por el.ler. D. E. en el Banco Nar.ional. 
(Exp. 894). 

f) Adquirir 150 ejemplares de la obra 
titulada «Fastos de la Libertad» por Jo
se T. Guido, al precia de 2 $ mjn ejem
plar, de acuerdo con la propuesta de don 
Carlos Casavalle. (Exp . 23). 

g) Reconocer en la categoria de 
Maestra Superior a la senorita Armin
da Santillan, de acuerdo con 10 infor
mado por la Comision de Diplomas. 

h) No hacer lugar a 10 solicitado por 
don Tomas Islas, de acuerdo con el in
forme del sefior Abogado nel Consejo 
que corre agregado al expediente 2759. 

i) Autorizar al Gobiel'l1o de Mendoza 
para hacer construir 200 ban cos de 
acuerdo con las instrucciones expedi
das oportunamente. 

En seguida se levanto la sesion siendo 
las 4.40 p.m. 

B. ZORRILLA. 

Julio A. Garcia, 
Secretario. 

SESION 7& 

Dia 28 de Enero de 1886 

PRESENTES Se leyo y aprobo el acta 
Presidente de la anterior, declaran-
Barra dose abierta la sesion a 
Posse la 1.20 p. m. 
Sastre Se resolvio: 

a) Acusar recibo de los siguientes de-
po~itos judiciales: 

Del Juzgado de 10 Civil, $ mjn. 80. 
Del id id id id, id 30. 
Del id id id id, id 5.286,33. 
Del id de Comercio id 10. 
Del id Correccional, id 1. 
b) Publicar el Expediente num. 3,176, 

relativo a los examenes de las escuelas 
del 80 Distrito. 

c) Nombrar: 
A dona Catalina Loyola, ayudante de 

la escuela graduada del 110 Distrito. 
A don Enrique Nordenstron y dona 

Emma Nordenstron para ocupar res-
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pecti vamente los puestos de precejJtor 
y preceptora de la escuela mixta de 
Viedma. . 

d) Acordar al Consejo Escolal ' de 
Martin Gal'cia la suma de 20 mi n para 
alquilel' de casa, en vez de los 25 que 
pedia. 

e) Adquiril' el terreno sito en la calle 
de la Rioja, entre las de Independencia 
y Estados U nidos, de propiedad de don 
Pedro Boul'g, en la suma de mi n. 
5.500, de acuerdo con la ' autorizacion 
conferida al efecto a este Con sejo, por' 
el Ministerio de 1. Publica-Expedien
te num. 3,147. 

f) Adquirir igualmente en la suma de 
50,000 $ mi n, :1agaderos en ll1ensuali
dades de a 5,000, a partir del l ode Ma
yo del corriente ai1o, el edificio en que 
funciona ba la Facultad de Medicina, sito 
en la calle del Comer~io num. 71 , de 
acuerdo con la autorizacion acordada a 
este Consejo POI' el Ministerio de 1. Pu
blica en la conferen cia celebrada al 
efecto. 

g) Mandar pagar' al Banco de Halia, 
por chancelacion de cuentas con este 
Consejo, la suma de 34,000 min. 

En seguida se levanto la sesion siendo 
las 5 p. m. 

B. ZORRrLLA. 

Julio A. Garcia, 
Secretario. 

S E S I ON 8& 

Dia 4 de Febrero de 1886 

PRESENTES Se leyo yaprobo el acta 
Presidente de la anterior, declaran-
Barra dose abierta la sesion Ii 
Posse las 2 p,_ m. 
Sastre Entrando en seguida a 
ocuparse de los asuntos al despacho se 
resolvi6: 

a) Enviar las publicaciones solicitadas 
por el Consejo Escolar de Posadas. (Ex
pediente Hum. 234). 

b) Aprobar Ja rendicion de cuentas de 
matriculas del 20 Distrito Escolar coI'I'es
pondiente a11885. (Exp. 2838). 

c) MandaI', publicaI' el informe elevado 
por la Comision Escolal'de Reconquista 
referente a exlimenes, asi como la nota 
dirigida Ii este Consejo por el Gobierno 
de la Provincia de Santa-Fe, y el Decreto 
que acompana acogiendose Ii la Ley de 
subvenciones. 

d) Ordenar los siguientes pagos: 
Al Secretario del Consejo Escolar de 

Misiones don Emilio Bolinos, pOl' sus 
baberes devengados correspondientes 
a los meses de Setiembre Ii Diciembre 
inclusive, 200 mi n. (Exp. 296). 

A don Andres Simonazzi, pOl' trabajo 
de construcciones escolare:; practicadas 
durante el mes de Diciembr'e ppdo. en 
los edificios de la calle Belgrano 189, 
Callao numeros 210 a1220, Santa-Fe y 
Pal'ana,Cal'idad y Alsiua, Cuyo yEsme
ralda, y Chile 780, $ mi n 34,990.12 
(Expediente 109). 

Al Preceptor' de la Escuela de Martin 
Garcia pOl' su sueldo correspondiente 
al mes de Noviembre del aflo ppdo . $ 83. 
(Expediente 2854). 

A los Preceptores de la Escuela de 
Resistencia por su sueJdo correspon
diente al mes ppdo. $ 84. (Exped. 25). 

A los Pr'eceptores de la Colonia « EI 
Federal » POI' sus sueldos corr'espon
dientes al mes de Noviembre del ailo 
ppdo., $ 143. (Expediente 150). 

A don Ambrosio Peluffo por trabajos 
de construcciones escolares practicados 
en el edificio de la calle Mejico num. 755, 

mi n 4897.24. (Expediente 2437). 
Al Ingeniero seilor Tamburini por 

honorarios de los trabajos escolar'es 
ejecutadosdurante e1 mes de Noviembre 
del ailo ppdo. $ mi n 1038.40. (Expe
diente 3010). 

Al mismo pOl' id. id. practicados en 
el mes de de Octubre 1885, $ mi n 936.78. 
(Expediente 2899). 
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A don Carlos Gabaglio POI' trabajo~ 
escolares ejecutados durante e1 mes cle 
N oviem bre del al'io 1885, en el edificio 
de la calle Lorea numeros 213 y 215, 
$ mj n 2787.74. (Expediente 3131). 

Al mismo por id. id . durante el mes 
de N oviem bre en el edificio de la calle 
Piedras e Independencia, $ mj n 2255.57 
(Expediente 3132). 

A Pelleschi y Mackinlay por id. id. 
dur-ante el mes de Diciembre pasado en 
el edificio Escuela Petronila Rodriguez, 
$ mIn 14808.19. (Expediente 104). 

A don Victorio Sorracan porindemni
zacion de los perjuicios sufridos en su 
casa sita en la calle Tacuari, $ 12.50. 
(Expediente 2818). 

Aumentar a 60 $ el alquiler mensual 
de la casa propiedad del doctor Manuel 
Rodriguez,sitaen la calle de Venezuela 
1229, desde el lode Marzo proximo. 

Mandar archivar el expediente 2028, 
de los seil0res Corti y Riva, y el expe
diente 2443 del Consejo Escolar de Mar
tin Garcia. 

e) Nombrar al senor Iturriaga miel11-
bros del ConseJo Escolar del1cr Distrito, 
en reemplazodel senor don Emilio Ro
mero que renuncio. 

f) Conceder al Preceptor de Martin 
Garcia don Carlos EstradA., licencia has
ta eli 0 de Marzo. 

g)A ceptar la renuncia del auxiliar de 
la Biblioteca de Maestros, don Filiberto 
de Oli veira, que prestaba sus sel'vicios 
en esta Secretaria, nombrando en su 
reemplazo al auxiliar del Deposito, don 
Camilo D. Lopez; nombrando en reem
plazo de este al escribiente don Pio Bus
tamante, y para llenar-la vacante de este 
ultimo a don J u1io Gutierrez, debiendo 
ser estos nombramientos y ascensos 
con fecha 10 del corrien teo 

En seguida se levantola sesion siendo 
las 4.40 p. m. 

B. ZORRILLA. 

Julio A. Garcia, 
Secretario. 

SESION 9' 

Dia 9 de Febrero de 1886 

PRESENTES Se leyo yaprobo el acta 
Presidente de la anterior, declaran-
Barra dose abierta la sesion a 
Posse las 2 p. ffi. 

Sastre Entrando en seguida a 
ocuparse de los asuntos al despacho, 
se resolvio: 

a) Of'dellar los siguientes pagos: 
Al Consejo Escolar del «Rio Negro» 

por 1m; haberes del ex-Preceptor de 
aquel Distrito, pOI' sus haberes corres
pondientes Ii los meses de Noviembre y 
Diciembre del ano proximo pasado, pe
sos mj n 1161. (Expediente 3177). 

A D. Severo E. Pizarro por gastos y 
comision del remate de los escombros, 
puertas y tirantes de la casa calle de 
Independencia num. 258, $ mjn 76.75. 
(Expediente 6). 

A Jacobsen y Ca. por cinco copiado
r-es de caf'tas, $ 30. (Expediente 232). 

A Eouarclo Pereda por derecho de 
medianel'ia de su propiedad de la calle 
de Peru 215 a 217, $ mj n 126.90. (Ex
pediente 2623). 

Ala Compania Union Telefonica pOf' 
el abono correspondiente a los meses 
de Enero, Febrero y Marzo del corrien
te ano, $ 19.50. (Expediente 199). 

A la empresa de « El Verdadero Lim
piador», mj n 20. (Expediente 54). 

A los preceptores de la Escuela Mix
ta de «Coronel Pringles», por :sus habe
res correspondientes al mes de No
viembt'e del ana ppdo. $ 143. (Expe
diente 2964) .. 

A los id. de la id. io. Sampacho, por 
sus haberes correspondientes a los me
ses de Noviembre y Diciembre del ano 
1885, 245. (Expediente 35). 

AI Preceptor de las Toscas por sus 
haberes correspondientes a Octubr'e, 
Noviembre y Diciembre del ana pro
ximo pasado, 279. (Expediente 157). 
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A Los Preceptores de la Escuela Mix
ta de Caroya por sus haberes corres
pondientes aL mes de Diciembre del ano 
proximo pasado, $143. (Expediente 82). 

AL Preceptor de Martin Garcia pOI" 
su haber correspondiente Ii Ellero, $ 83. 
(Expediente 215.) 

Autorizar Ii La Tesorerla de este Con
sejo para abonar Ulia letra girada con
tra el mismo por el Presidente del Con
sejo de Educacion de San Juan, por 
valor de $ 726.08. (Expediente 130). 

Acusar' recibo del deposito judicial 
hecho pOl' el Juzgado en 10 Civil (Doc
tor M. Arrotea) en el Banco Nacional, 
por valor de 133 $ mi n. (Exp .. 247). 

ld. icl. del hecho por el mismo (Dr. B. 
Basualdo) por valor de $ 68.61. (Expe-
diente 244. . 

ld. id. del hecho por el Sr. Juez del 
Crimen, (Dr. G. Torres), por valor de 
$ min 300. (Expediente 249; . 

ld. id. del hecho por' el mismo por 
valor de $ 300. (Expediente 248.) 

Enviar Ii la Comision de Obras de 
Salubridad de la Capitalla ubicacion de 
las casas que ocupaban las escuelas 
N° 8 del l er Distrito, N°. 15 del 14 y la 
nocturna de adultos del mismo. 

Mandar archivar el expediente nu
mero 1538 de acuerdo con 10 inform ado 
por Contadurta. 

En seguida se levanto la sesion sien
do las 5.10 p. m. 

B. ZORRILLA. 

Julio A. Garcia, 
Secretario. 

SESION 10· 

Dia II de Febrero de x886 

PRESENTES Se leyo y aprobo el acta 
Presidente de la anterior, declarlin-
Barra dose abierta la sesion Ii 
Sastre las 2 p. m. 

AUSENTE 

Posse 

resolvio: 

Entrando en seguida el 
Consejo Ii ocuparse de los 
asuntos al despacho, se 

a) Mandar' archivar el Expediente 43 
de la Contadur·ra de este Consejo relati
vo al Deposito. 

b) Aprobar la rendicion de cuentas 
del Deposito cOf-respondiente al mes de 
Diciembre proximo pasado. 

c) Mandar publicar el informe eleva
vado por la Comision de Educacion de 
la Colonia Caroya, relativo Ii los exlime
nes del ano proximo pasado. (Expe
diente 3,002). 

d) ld. id. el ['esumen general de los 
exlimenes de la escuela de Sampa
cho elevado por el Preceptor de la mis
mao (Exp. 66). 

e) ld. id. el informe del Inspector 
General de Escuelas de la Pr-ovincia de 
Entre-Rios sobre la marcha de la edu
cacion comun. (Exp. 57). 

f) Mandar proveer' el pedido de utiles 
que eleva el Consejo Escolar del 11· 
Distrito, con destino Ii la Escuela Gra
duada del mismo. 

g) Autorizar al Encargado del Depo
sito para mandar imprimir 5,000 plani
lias estadfsticas, aceptando al efecto la 
propuesta de Kidd y Ca, cuyo importe 
asciende Ii la suma de $ 36 min. 

h) Otorgar un certificado de compe
tencia Ii la senorita Juana Cor·test para 
que pueda ejercer el profesorado en las 
escuelas publicas de la Capital, con la 
obligacion de rendir su exlimen en el 
tarmino de un ano. 

i) Ordenar los siguientes pagos: Ii 
don Manuel B. Garcia, por dos toldos 
con destino Ii las escuelas de las calles 
Suipacha 310 y Paraguay 360, $ 229,84 
moneda nacional. (Exp.165). 

Al 6° Distrito de la Capital, por el escu
do para la Biblioteca de Maestr-os,$12.50 
moneda nacional. (Exp. 143). 

Mandar liquidar por equidad a favor' 
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de la senorita Ana M. Casas, medio 
sueldo como sub-pr'eceptora superior, 
desde la fecha de su nombramiento. 

Pro veeI' los utiles solicitados por' el 
7° Distrito Escolar en lOb Expedientes 
110 y 222. 

En seguida se levan to la sesion sien
do las 4.20 p. m. 

B. ZORRILLA. 

Julio A. Garcia) 
Secreta rio. 

CIRCULAR N° 4 

Buenos Aires, 10 de Marzo de 1886. 

Al Seliol' Pl'esidente del Consejo Escolar 
del Disl1'ilo . ..... . 

Han llegado denuncias a este Conse
jo, de que en algunas Escuelas Comu
nes de la Capital se vende a los alurnnos 
los textos que el Consejo Nacional faci
lita a fin de que sean repartidos gr'atis 
a los ninos pobres. 

Semejante heeho no abona segura
mente la continua vigilancia encomen
dada porIa Ley a la accion de los Con
sejos Escolares, y muy esrecialmente 
Ii los Secretarios y Sub-Inspec:tores que 
son los encargados de vel8r por el 
curnplimiento de aquella y POl' las de
mas disposieiones escolares. 

Para cOl'regir estos, si los hay, me 
perm ito recordar a los Consejos Eseo
lares que no deben recibir del Deposito 
de este Consejo ningun libro, cuaderno, 
muebles Il objeto cualquiera, que no 
Ileve el sello del mismo, debiendo 
exigir cada maestro el recibo compe
tente) de los Iltiles 0 libros que de a sus 
alum nos otor'gados por los padres 6 
tutores de estos, con los cuales deben 
dar cuenta del reparto hecho. 

En este concepto recomiendo al sefior 
Presidente se sirva dar las mas termi
nantes ordenes para extirpar el abuso 

seiialado, encar'gando al senOI' Secre
tar'io y dernas miembros de ese Con
sejo) la mas escrupulosa fiscalizacion 
al respecto. 

Dios guarde al sei'lOr Pr·esidente . 

B. ZORRILLA. 

Julio A . Garcia) 
Secretario. 

NOTAS DIVERSAS 

Buenos Aires, Febrero 27 de 1886. 

Selior Pl'esirlenle del Consejo Nacional de 
Educacion de la Provincia de la Rioja. 

Tengo el agrado de dirigirme al sefior 
Presidente manifestandole que se ha 
recibido en este Consejo la nota de esa 
Comision, de fecha 23 de Diciembre 
ppdo., juntamente con otra del senor 
don Arturo Castano, constructor pro
ponente de vados edificios escolares en 
esa Provincia, en la eual solicitaba di
cho sefior el aumento de un 20 % sobre 
las sumas anterior'mente presupues
tadas. 

Este Consejo ha estudiado detenida
mente el asunto, pasandolo en seguida a. 
su Comision de Hacienda para oir su 
dictarnen, y habiendo esta celebrado al 
respecto var'ias conferencias con el 
constructor, ha convenido . en vista de 
las eausas y razones expuestas por este, 
en el aumento de un diez por ciento. 

De acuerdo, pues, con el informe de 
la referida Comision de Hacienda que 
obr'a en el expeniente original (del que 
es portador el Inspector senor Carreno) 
este Consejo no encuentra inconvenien
te en el expl'esado aumento del diez 
pOI' ciento, siempre que esa Comision a 
cuya resolucion ,'e somete el aumento, 
Ie pr'este su debido beneplacito, pudien
no en caso contr'ario Ilamar' Ii nueva 
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licitacion para la construccion de las 
mencionadas obras e5colares. 

Con este motivo me es grato saludaI' 
aJ senor Pr'esidente. 

B. ZORRILLA. 

Julio A. Garcia, 
Secretario. 

Buenos Aires, Marzo 2 de 1886. 

Al seiior Presidente del Consejo Nacional 
de Educacion de la Provincia de San 
Luis. 

Tengo el agrado de dirigirme al senor 
Presidente, comunicandole, que en el 
expediente iniciado por esa Comision 
de Educacion por cobro de la subven
cion (!orrespondiente al segundo cuatri
mest.re de 1885, ha recaido la siguiente 
resolurion: 

Euenos Airesl Marzo 2 de! 1886. 

No alcanzando los fondos votados pOl' 
el H. C. para cubrir debidamente los 
gastos que demandan. las atenciones 
eseolares en las Provincias; teniendo 
en cuenta que la Provincia de San Luis 
asl como las de Rioja, Santiago y Jujuy, 
ha sido una de las mas favorecidas en 
el reparto proporcional de dicha sub
vencion, y siendo conveniente, por otra 
parte, asignar un limite a la subvencion 
de dicha Provincia, - el Consejo re
suelve: 

10 Fijar en diez mil pesos moneda 
nacional, el importe de la subvencion 
cuatrimestral a la Provincia de San 
Luis, como maximun. 

2° La Contadurla anotara en la cuen
ta correspondiente, el exceso que resul
tare a favor de dicha Provincia, para 
los efectos que haya lugar, en oportu
nidad. 

3° En consecuencia paguese pOl' Te
soreria a la orden de la Comision Esco
lar de San Luis la suma de diez mil 
pesos moneda nacional, corr-espondien
te al segundo cuatrimestre de 1885, pOI' 
subvencioll, imputandose al inciso 16 
item 1° del Pr'esupuesto General de 
1885. 

Lo que comuuico al senor Presidente, 
para su conocimiento y efectos cons i
guientes. 

Con este motivo saludo a Yd. con mi 
mayor consideracion y aprecio. 

B. ZORRILLA. 

Julio A. Garcia, 
Secretario. 

Buenos Aires, Marzo 2 de ,886. 

Al senor Gerente de la SuCltrsal del Banco 
Nacional de San Luis. 

Tengo la satisfaccion de dirigirme al 
senor Gerente, manifestandole que la 
suma de siete mil quinientos noventa y 
un pesos, sesenta y un centavos mone
da nacional (7591.61j que la Comision 
de Educacion de esa Provincia deposito 
en ese Banco a la orden de este Consejo 
Nacional, debe ser devuelta a dicha 
Comision toda vez que el objeto a que 
esta destinada la expresada sum a (la 
constl'Uccion de edificios escolares) ha 
sido llenado. 

No se remite el certificado de deposi
to otorgado por esa sucursal, pOl'que el 
forma parte integrallte del ex pediente 
respectivo, pudiendo hacer sus veces la 
presente nota. 

Con este motivo me complazco en sa
ludar a Yd. con toda consideracion. 

B. ZORRILLA. 

Julio A. Garcia, 
Secretario. 


